

SECTARISMO CLERICAL

La campaña contra la República

Si el nuevo régimen político instaurado en España y consolidado ya definitivamente fué recibido por la opinión democrática europea con el júbilo correspondiente, porque con él desaparecía uno de los más recios baluartes de la reacción en el continente, la parte conservadora y clerical de los demás países manifestó su hostilidad a la República desde los primeros momentos, y la prensa representativa de ese sector social no ha despertado una sola coyuntura para desacreditar a la República y a sus hombres, singularmente a los socialistas.

No es la primera vez que nos ocupamos de la campaña contra el orden de cosas establecido en España; pero fuerza nos es volver sobre ese tema, porque la campaña de desprestigio que determinados elementos retrógrados mantienen en el exterior contra la República nos obliga a ello.

Los acontecimientos ocurridos en nuestro país en las primeras semanas de la proclamación de la República fueron ahudados, exagerados de tal suerte en algunos periódicos extranjeros—de tendencia reaccionaria y clerical, naturalmente—, que llegó a publicarse que aquí se habían organizado matanzas de curas y monjas, y no hace muchas semanas dimos cuenta de la absurda invención de un diario católico de Amsterdam, según la cual el camarada Fernando de los Ríos había estado complicado en un complot que dió por resultado la quema de los conventos.

Los detractores de la República en el exterior, indudablemente influidos desde aquí por informaciones tendenciosas, han presentado a España como un país en bancarota y entregado a los delirios de una demagogia demotéora. ¿Qué cosas no han dicho de la situación de nuestra hacienda, del movimiento sedicioso en los campos, del prurito anticristiano que suponen en la República!

Los más exaltados en esta campaña de desprestigio del régimen son los elementos clericales, que difunden en el extranjero la creencia de que aquí se está realizando una feroz persecución contra la Iglesia y contra las ideas cristianas, con lo cual faltan abiertamente a los mandamientos que el catolicismo inculca a sus creyentes.

Bien está, por ejemplo, que los católicos belgas, influidos por esas tendenciosas informaciones a que aludimos, envíen a sus correligionarios españoles un mensaje de adhesión en las presentes circunstancias, que califican de «empresa pública de desecristianización de todo un pueblo». Comprendemos su error. Lo que no creemos aceptable es que «El Debate» se ocupe en él a sus colegas belgas y propale lo de la desecristianización del país. ¿A quién se le han arrancado sus ideas cristianas? ¿A quién se le ha obligado a que las oculte? ¿Se ha mandado acaso cerrar ningún templo católico?

Es que a los clericales les conviene llevar el confesionalismo a los espíritus, y allí donde no se trata más que de «desecristianización» ellos ponen «desecristianización», que no es lo mismo. La Constitución española recién promulgada la aprobaron unas Cortes donde tienen representación todas las tendencias confesionales, y el apartado referente a la declaración de la neutralidad del Estado en materia religiosa no sólo no tiene carácter antirreligioso, sino que admite el ejercicio de todas las religiones, como ocurre ya de hace muchos años en todas las naciones más adelantadas y cultas de Europa y América.

Pero lo que no perdonan los clericales a la República es que el Estado recabe para sí la dirección de la enseñanza pública, sustrayéndola a la influencia clerical, hasta hoy omnipotente e invencible.

Precisamente en Bélgica—nación católica por excelencia—existe hoy planteado también el problema que aquí se trata de resolver. Allí la enseñanza está en manos de los clericales en gran extensión y los subsidios que recibe del Estado son cuantiosos, con grave daño para la enseñanza oficial y libre. Nuestros camaradas los socialistas belgas han celebrado recientemente un Congreso especialmente dedicado a este asunto—del que ya nos dió cuenta nuestro correspondiente—y acordó emprender una energética campaña en el Parlamento para obtener la supresión de las subvenciones que disfrutaban las congregaciones religiosas dedicadas a la enseñanza y que parte de ellas se dedique a costear escuelas municipales y otra parte a la promoción de obras públicas para mitigar la crisis de trabajo.

Comprende, por tanto, la adhesión de los católicos belgas a sus colegas españoles, por aquello de que cuando las barbas de tu vecino veas pelar...

POR SI ACASO

Nada con los felinos

En un lugar de California, y quédese su nombre en la penumbra para mayor interés, ya que el objeto del comentario se lo presta; en tal lugar, tierra al fin de pelotillas, los niños se entretienen en jugar con un pequeño leoncito. Un juguete ideal. Salta como un perrillo, hace mimosidades como un gato y habilitadas como un mono, ingenio y saltarín en el verdor de sus cuatro primeros meses. Hasta ahora se ha mantenido con leche en biberón; tiene los dientes chiquititos, las garras no le apuntan, no sabe lo que sea el sabor de la carne cruda todavía caliente. Pero sobre la inocencia de su «infancia» tiene un terrible porvenir; jugar con él es imprudente; y las autoridades previsoras lo han mandado encerrar en una jaula. Efectivamente, el animalito no tiene la culpa de su ferocidad, ni la moralidad de sus acciones, ni nadie sabe cuándo será capaz de abrir la boca y merendarse un chicho en vez de hacer una pirueta...

En el mundo hay muchos leoncitos; y una predisposición en los hombres para divertirse con ellos. Sin embargo, no hay que jugar con el instinto: el león está bien, pero en su jaula; no hay para qué hacer la prueba de cuando él quiera probar las garras.

¿Tenemos delante leoncitos?... No juguemos con su debilidad, para que un día no nos sorprenda su tamaño. Tampoco los leones del interés, del egoísmo, del privilegio, de la superstición sencillamente, son una edad cachorros y hacen gracias; tampoco tienen la culpa de ser feroces ni la noción de la moralidad. No les dejemos revelarse... para que no se nos rebelen. De los cachorritos precisamente es de quien hay que guardarse. Los viejos no dan miedo, los reflexivos suelen ser como aquellos que les volvieron la espalda a Don Quijote para ocultar que se asustaban de sus gestos. Mas los que crecen y se sienten feroces de momento... ¡Ojo con los felinos!

Una carta interesante

Sobre lo ocurrido en el Colegio de Abogados

Varios abogados de este ilustre Colegio, disconformes con el voto de censura formulado por elementos monárquicos sediciosos en la junta general del día 21 del actual, han dirigido a sus compañeros de Corporación la siguiente carta:

«Madrid, 25 de diciembre de 1931. Distinguido amigo y compañero: Los que de cerca y desapasionadamente hemos seguido la labor osada, diligente, ecuánime y fraternal desarrollada por don Angel Ossorio y Gallardo al frente del Decanato de nuestro Colegio, nos vimos sorprendidos por los hechos desarrollados en la junta general del día 21 del corriente, en la que motivos de prócer delicadeza del decano facilitaron la prematada maniobra, política y partidista, de un voto de censura antirreglamentario, por el que, apoyándose en sofismas, se acusó de parcialidad al señor Ossorio en el desempeño de su alto cargo profesional.

Es público y notorio que el decano dimisionario, como tal, ha atendido solícito en todo momento cuantos requerimientos le fueron hechos por los colegiales, amparándose con el prestigio de su magistratura, de su personalidad y de su predica intelectual. En otros casos realizó gestiones particulares y espontáneas al percibirse de la necesidad de su asistencia a cualquier compañero.

En sus intervenciones como decano cerca de los Poderes públicos jamás hizo distinción en la ideología política de los colegiales, aunque ahora algunos—muchos de los cuales a él acudieron y en él encontraron decidido apoyo—pretendan hacer creer lo contrario. Fueron primeramente amparados los republicanos; después, los monárquicos. Por igual, todos.

Esta realidad es tan notoria que excusa toda puntualización. Sin embargo, vamos a citar tres casos en los que don Angel Ossorio, como decano del Colegio, apoyó con denuedo no ha mucho a varios de los que, desde la sombra casi todos, dirigieron la conjura que culminó en los sucesos del 21. Su amparo a los multados por el depósito clandestino de armas en la iglesia de la Concepción; sus gestiones cerca del Gobierno en beneficio de los monárquicos gubernativamente presos en Pamplona—que ha motivado la pública expresión de reconocimiento por parte de aquellos—, y su energética protesta, coronada por el éxito, contra la ejecución de los confinamientos a Fernando Poo.

Sólo las tres intervenciones aludidas debieron poner freno a las pasiones de los inspiradores de la conjura, haciéndoles rectificar noblemente en la junta general convocada para el 9 de enero, en la que la de Gobierno dará cuenta de su colectiva dimisión por solidaridad con el decano.

Mas, por si así no ocurriera, nos dirigimos a usted en súplica de que, si, como nosotros, estima que la Junta de Gobierno dimisionaria cumplió fielmente sus deberes, y si no desea que, fuera cual fuese aquella, esté a merced de la política partidista, la ambición o la avaricia, concurra a la junta general que, como más atrás indicamos, ha de celebrarse el 9 de enero, a las cuatro de la tarde, a fin de no admitir, si es posible por inmensa mayoría, la dimisión de don Angel Ossorio y sus compañeros de Junta de Gobierno.

Seguros del que usted ahora, como antes y como siempre, ha de cooperar con su concurso a esta empresa de justicia y dignidad profesional, nos reiteramos sus atentos y afectuosos compañeros, q. e. s. m., Felipe Sánchez-Roman, Manuel García Rodríguez, J. Sánchez-Rivera, Concepción Peña, Bernardo de Pablo, Fernando Ullera, Mauricio García-Lisárr, José María Rodríguez de Rivera, Ramón Riancho, Alfredo Añel, José María Codina, Eugenio Elices, Basilio Edo, José Javier, Francisco Blasco, Antonio Estades, Félix Carrión, Luis Loma Licarbe, José Serrano Pérez, Gregorio Aránz, Francisco López de Goicochea, Vicente Grau, Máximo Gaján.»

Al rogar a nuestro periódico la publicación de la carta-convocatoria que antecede, cumplimos gustosos el encargo hecho por uno de sus firmantes, y exteriorizamos una vez más el criterio del Grupo de abogados socialistas madrileños, solidarios del Decanato y de la Junta de Gobierno frente a la fea maniobra reaccionaria que forzó su dimisión.—Alfonso Maeso.

En Roma

Mueren tres personas en un accidente ferroviario

ROMA, 28.—Se ha producido un accidente ferroviario funestamente consecución. Dos vagones del tren eléctrico que va de Roma a Civita Castellana descarrilaron, resultando muertas tres personas y heridas veintidós.

Propaganda socialista

MALAGA, 28. (Por telégrafo).—Los camaradas Lucio Martínez y Celestino García, que se encuentran en esta provincia en viaje de propaganda, han celebrado actos en Alora, Alhaurín, Marbella, Pizarra y Cañete. A todos los mítines asistió buen número de compañeros, que escucharon con atención y agrado los discursos de Lucio y Celestino García, subrayando con grandes aplausos los párrafos dedicados a defender la táctica y la ideología del Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores.



Los delegados que asistieron a las deliberaciones del Congreso de la Federación Obrera Montañesa celebrado en Reinos

Interesantes declaraciones de nuestro camarada Largo Caballero sobre el seguro de Maternidad

Nuestro camarada Largo Caballero dijo ayer a los periodistas que le habían visitado todos los diputados socialistas por Jaén para hablar del conflicto que se plantea en la provincia porque los patronos no quieren cumplir ahora las bases aprobadas y firmadas por ellos el 16 de este mes para la recolección de la aceituna.

Al dar esta noticia a los periodistas, Largo Caballero insistió en que los patronos habían firmado dichas bases y por tanto eran ellos los que planteaban el conflicto.

«He hablado—agregó—con el ministro de la Gobernación, quien me ha dicho que iba a enviar un gobernador—ustedes saben que ha dimitido el que desempeñaba dicho cargo—con órdenes terminantes para que haga cumplir las referidas bases.»

El seguro de Maternidad. Un periodista preguntó al ministro si conocía la petición de los patronos de una provincia gallega para que se cambiase el nombre del seguro de Maternidad por el de seguro de Enfermedad.

«Deben comprender que ello no es posible. Aun cuando el embarazo y el parto puedan ser considerados como una enfermedad, no es posible darle este nombre genérico, ya que no se refiere a toda clase de enfermedades, como entonces podría suponerse. El seguro de Maternidad es exclusivamente, como su nombre indica, para las obreras que sean madres. Claro es que el ideal sería que existiera el seguro de Enfermedad, y esto es una aspiración que tenemos nosotros; pero éste es un asunto que hay que estudiar con mucho detenimiento por ser muy complejo. Es posible que pueda implantarse dentro de algunos meses o dentro de algunos años, pero de ningún modo en la actualidad, porque todavía no estamos preparados para él; aunque debo confesarles que yo ya lo estoy estudiando.

No se extrañen como les decía a ustedes el otro día, que los patronos se opongan al seguro de Maternidad; lo extraño es que no lo acepten algunas obreras; esto no puedo atribuirlo más que a su desconocimiento de lo que significa y quizá a la influencia que sobre ellas puedan ejercer sus patronos o la Confederación Nacional del Trabajo. Y ésta no porque no lo estime conveniente, sino por sus principios: primero, porque no acepta nada que sea legal y porque su táctica es obtener todo directamente del patrono, sin otra mediación; y segundo, porque consideran que el obrero no debe pagar nada.

Este era también nuestro pensamiento hace muchos años, y, sin embargo, hemos tenido que rectificar. En el seguro de Maternidad, que conseguimos después de no pocas luchas y de mucha propaganda, el obrero no tiene que pagar nada. Pero ya les digo que no hemos tenido más remedio que rectificar este pensamiento.

Yo no creo que la oposición de las obreras a abonar la parte que le corresponde por el seguro de Maternidad sea por la importancia económica que les suponga, pues se trata de desprenderse de dos céntimos diarios; y aunque el jornal de cualquier obrera sea insignificante, creo que dos céntimos al día no significan absolutamente nada.

Indicaba a ustedes el día anterior que mi único pesar era que pensaran en el extranjero. ¿Qué clase de obreras hay en España que no aceptan estas cosas después de la serie de luchas, manifestaciones y mítines para conseguirlo e implantarlo en todo el mundo?

Muchas de las obreras que se niegan a pagarlo son las solteras, porque dicen que a ellas no las afecta. Aparte de que las solteras también pueden ser madres, fueron ellas las más entusiastas del seguro hace tiempo, y ahora parece que las deshonra el que se pueda suponer que pueden tener hijos. No comprenden que se trata más bien de una mutualidad, y que si a ellas no les corresponde hoy el percibir el subsidio, pueden casarse y ser madres el día de mañana; y esta cantidad que ahora abonan ellas serviría para poder aumentar las cantidades que en lo sucesivo hayan de pagarse, y por tanto, laboran para ellas, pues obtendrán mayor beneficio.

Hay que tener en cuenta que la obrera madre tiene la ventaja de que seis semanas antes del alumbramiento y otras seis semanas después del parto tienen derecho a percibir una cantidad que les permita atender la enfermedad. Además, no hay que pensar solamente en las madres, sino también en sus hijos; hasta ahora una obrera tenía que seguir trabajando en la fábrica o en el taller quizá

hasta el día antes del alumbramiento; muchas veces daba a luz en la misma fábrica, y con una frecuencia grande, a los dos días y aun al día siguiente del parto volvía a ocupar su sitio en la fábrica, pues de otro modo no podía mantenerse ella ni mantener a su hijo. Todo esto desaparecerá con el seguro de Maternidad. No es preciso que trabaje hasta el momento de dar a luz ni que vuelva al día siguiente, pues sabe que su sitio es respetado y tiene derecho a volver a ocuparlo. Y sabe también que el patrono tiene luego la obligación de concederle media hora por la mañana y media hora por la tarde para lactar a su hijo.

De estos beneficios debían darse cuenta esas obreras que se niegan a pagar el subsidio de Maternidad; no son para ellas solas, sino también para los hijos que llevan o pueden llevar en sus entrañas. Y que esa pequeña cantidad de diez o de quince céntimos a la semana significa para ellas la independencia económica, que les permite cuidarse y cuidar luego de su hijo en los primeros momentos.

Porque lo que sucede es que la mujer española sigue siendo esclava. Yo me acuerdo que, hace muchos años, aquí, en Madrid, se hablaba de que las cigarreras se tomaban muchas libertades porque, a veces, se las veían juntas merendando o tomando café en aquellos cafés que había alrededor de la plaza de la Cebada. ¿Por qué? Porque llevaban a sus casas un jornal semanalmente al del marido, ayudaban económicamente en su casa y, por tanto, tenían tanto derecho como el marido, que ganaba otro jornal. Esto es lo que queremos nosotros: dar a las mujeres derechos que hasta hoy no tenían. Ya que, por otra parte, en la Constitución también se les conceden derechos de que hasta ahora carecían.

El señor Ortiz, a quien, como ustedes saben, envío con frecuencia a resolver conflictos de trabajo, ha estado recientemente en Alcoy, y no ha conseguido convencer a las obreras del subsidio de Maternidad. Existe allí la costumbre de que la mujer casada puede trabajar, pero tiene que abandonar el trabajo desde el momento que es madre. ¿Por qué? Yo sospecho que esto es una costumbre antigua, establecida por los patronos, para los cuales significa un perjuicio el tiempo que tienen que concederles para la lactancia de los hijos; pero lo que no puedo explicarme es que sean las mismas obreras las que se niegan a pagar esos dos céntimos diarios.»

El seguro de Maternidad

La verdad sobre lo ocurrido en Alcira

Con las reservas naturales terminadas el comentario apareció en nuestro número del 25 del actual, titulado «¿Qué ha hecho el alcalde de Alcira?»

Nos informan los camaradas socialistas de aquel Ayuntamiento de que la reclamación de las obreras se reducía a la protesta contra el pago de 1,85 pesetas trimestrales que les correspondía abonar con arreglo a la ley del seguro de Maternidad. Lo ocurrido fué que las obreras no querían pagar nada por el citado concepto. El alcalde, como es natural, les manifestó que él no podía reformar la indicada ley, que en la regla 4.ª del artículo 2.º señala las respectivas aportaciones de obreros y patronos.

La precipitación con que se hizo el periódico el día 24—pues quedó cerrada nuestra edición a las diez de la noche—nos impidió ponerlos en contacto con los camaradas de Alcira para averiguar lo que hubiera de cierto en este asunto. Esa misma precipitación, por causas que a nadie que viva el periodismo pueden ocultárselas, nos llevó a ignorar en aquel momento la composición del Ayuntamiento de Alcira, donde nuestro Partido se honra con una representación de hombres inteligentes y de lucha, cuya capacidad y honradez está muy por encima de las campañas interesadas de la prensa burguesa.

Los compañeros de Alcira habrán disculpado el error, que sólo pudo producirse en un día de gran tráfico y anomalía para el periódico como el de Nochebuena.

EL SOCIALISTA. — Teléfono de la Redacción: 41378

Temas sanitarios

En defensa de las Mutualidades y de la salud pública

Estas líneas van a ser el comienzo de una campaña depuradora y moralizadora y una llamada de atención a la opinión pública sobre un grave problema de beneficencia y sanidad.

Ni el Estado ni los Municipios han organizado los servicios de beneficencia y sanidad en forma que satisficgan las necesidades de las clases más desahucadas de la sociedad. Esta insuficiencia de servicios del Estado y del Municipio fué suplida por Corporaciones mutuales creadas por iniciativa particular. Vinieron estas instituciones a resolver un problema de asistencia social desatendido por los Municipios y el Estado. Y, desgraciadamente, ni los Municipios ni el Estado prestaron a estas benéficas instituciones la atención que merecen, teniendo que desarrollarse con extraordinarios sacrificios de los mutualistas.

Al lado de estas instituciones benéficas, que se dedicaron a amparar a las clases modestas en sus mayores necesidades, han surgido otras entidades que especulan con la salud y la vida de los enfermos. Para estas instituciones la miseria y el dolor se convierte en lucrativo negocio. Y estas instituciones de negociantes, confundidas con sus médicos y sus agentes propagandistas, han emprendido una acción que va guiada del innoble propósito de hacer imposible y destruir la existencia de las Mutualidades. Y se pretende utilizar para ello, como instrumento, el Comité paritario, hoy jurado mixto.

Conocemos al detalle los hilos de la trama y no la dejaremos prosperar. Y claro que para que no prospere nos proponemos hacer públicos los hechos que conocemos, para que la opinión pública se entere y juzgue como se merecen a los negociantes que viven y se enriquecen explotando el dolor y la miseria de las clases humildes. Por lo que nosotros digamos se enterará el lector de cómo los agentes propagandistas comercian con las altas y bajas y traslados de socios de unas a otras Sociedades mercantiles, cómo éstas ofrecen servicios que luego no prestan, de cómo explotan la farmacopea, engañando a los enfermos con medicamentos ineficaces. Tenemos la esperanza de mostrar ante el público cómo son determinados personajes, que pasan en la sociedad por buenas personas y son unos vulgares especuladores.

Y para empezar, basta.

Frente a frente

El capitalismo norteamericano y el capitalismo europeo

NEW YORK, 28.—En los círculos políticos se dice que el Gobierno norteamericano no sólo está decidido a no tomar parte en la próxima Conferencia europea sobre las reparaciones y las deudas, sino que está resuelto a que toda ayuda futura de Norteamérica esté condicionada por la buena voluntad que ponga de manifiesto Europa para resolver, sin aplazamientos, sus propias dificultades.

Esta decisión se asienta en los puntos siguientes:

Primero. Los funcionarios norteamericanos no creen que sus ex aliados puedan pagar sus deudas a Norteamérica si no reciben sumas equivalentes de Alemania.

Segundo. No creen que la crisis por que atraviesa actualmente Europa sea consecuencia de los pagos a que están obligadas las potencias ni de la política norteamericana.

Tercero. El mismo presidente Hoover estima que la carga de los armamentos es uno de los principales factores de la crisis y nada se ha hecho para reducirla; y

Cuarto. A pesar de la adopción por los Estados Unidos de una política de tarifas, el Gobierno de Washington cree que la creación de barreras aduaneras en Europa agravará la situación y que deben adoptarse medidas en consecuencia.

La situación es, pues, delicada.

Un caso inaudito

El gobernador de Almería clausura la Casa del Pueblo sin causas que lo justifiquen

ALMERIA, 28. (Conferencia telefónica).—En esta localidad se había anunciado para hoy la celebración de un mitin comunista, en el que, según parece, iba a intervenir José Ballejos. El mitin no llegó a celebrarse y no pasó de ser un rumor su celebración.

Nuestra sorpresa no ha tenido límites cuando esta mañana ha sido clausurada por orden del gobernador civil la Casa del Pueblo, en donde están domiciliadas las organizaciones de la Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista.

No satisfecho con esto, y sin causa que lo justifique, ha lanzado a la calle fuerzas militares, guardia civil y demás fuerzas armadas, hasta el punto de que el vecindario está sorprendido y es presa del gran pánico.

Sabemos que este gobernador sostiene muy buenas relaciones con los elementos monárquicos. Creemos, además, que esta actitud perjudica enormemente al régimen, por lo que llamamos la atención del ministro de la Gobernación para que ponga freno a las tropelías del gobernador de esta provincia.

EN DEFENSA DE LA JUSTICIA

Réplica a un bando inconsecuente

Ante el anuncio—no la amenaza—de un próximo paro general de cuarenta y ocho horas en la provincia de Badajoz, como protesta contra los desmanes y vejaciones de que son constantemente objeto nuestras organizaciones obreras, el señor gobernador de dicha provincia ha publicado un bando declarando que esa huelga cae dentro de la ley de Defensa de la República «por ir contra las autoridades».

Mientras aún es tiempo—tiempo para reflexionar por ambas partes—creemos oportuno recordar, desde estas columnas y en calidad de diputado llevada al Parlamento precisamente por las organizaciones obreras badajoces, que mal puede hablarse de aplicar ahora la ley de Defensa de la República en una provincia en donde no se ha juzgado conveniente aplicarla a ninguna manifestación «boicoteadora» de la misma. En una provincia en donde los propietarios han podido y pueden impunemente dejar sus tierras sin labrar; en donde han podido, sin el menor perjuicio para ellos, matar a los lechones para acabar con la industria principal de la región; en donde, mientras se ametralla a los sintrabajo hambrientos que roban un puñado de bellotas, se hace entrar a las parras de cerdos en los olivares para que se coman las aceitunas; en donde a los obreros se les niega trabajo y se les aconseja, sin recato, «que le pidan de comer a la República»; en donde, no sólo hay elementos que hacen ostentación de su desprecio al nuevo régimen, sino hasta «autoridades» que obligan al vecindario a firmar una protesta contra la celebración oficial de la festividad del 11 de diciembre; en una palabra, en donde a cuantos les place—y les place a todos los antiguos caciques y a todos sus antiguos y actuales secuaces—han podido y pueden, sin el menor contratiempo ni impedimento, poner en juego todos los recursos a su alcance para perturbar el afianzamiento del régimen, resulta verdaderamente peregrina esa intempestiva interpretación de una ley cuya justa aplicación hubiera hecho imposible, por innecesario, ese anuncio de paro, demostrativo de un estado general de indignación.

Y en cuanto a hacer a «todas» las autoridades constitucionales con la esencia misma de la República, creemos igualmente oportuno recordar que es, éste, juego por demás peligroso. Por lo menos, «todavía»; pues están aún demasiado recientes aquellos siete años, durante los cuales alguien, que se crea investido de la suprema autoridad, creiese también constitucionales con la esencia de España y juzgaba crimen de lesa patria toda censura a él personalmente dirigida.

No; el exteriorizar serenamente, dignamente, una protesta colectiva contra ciertos desmanes o ciertas incompetencias, no es atacar a la República, sino, por el contrario, querer defenderla mejor. Y las organizaciones obreras socialistas, que han hecho por la República el máximo sacrificio, el de posponer su propio ideal al ideal republicano, no son las que han menester que nadie pretenda defender ahora la República contra ellas.

Ni lo han menester, ni pueden tolerar que ello se pretenda, para recogerlo de elementos reaccionarios y de periódicos derechistas; o sea, «precisamente», de los verdaderos enemigos de la República. De esperar es, en bien de todos, y ante todo de la República, por la que tanto lucharon, se sacrificaron y luchan y se sacrifican nuestras organizaciones obreras, que mientras aún se está a tiempo, quienes hayan de decidir en la demostración de protesta—de simple dignidad—anunciada por las organizaciones de Badajoz, no olviden, ni que estas organizaciones son parte integrante de la República, ni que ésta no se halla vinculada en ninguno de los representantes de su autoridad. Máxime cuando éstos no han sabido o no han querido defender a la República contra los que intentaron hacerla peligrar.

Margarita NELKEN

TEMAS

La proyección de la Historia

Lo de los siglos y las generaciones es una serie de reflejos; la Historia, una galería de espejos. Y dentro de los siglos las generaciones se reproducen en filas infinitas de imágenes de la figura real que las proyecta. Estas figuras no están hechas de hombres ni acaso de sucesos; de levadura de sucesos, sí. La vida va por ciclos. Lo de las siete vacas flacas y las siete vacas gordas no es un simple suceso de José; y un profeta no es otra cosa que un hombre con más amplio y despierto sentimiento de la realidad. Nada de maravilla, puesto que la realidad no es pasada ni futura, aunque todos no lo sepamos ver. Los siglos se proyectan en los siglos como planos semejantes, atravesados por un eje: el hilo de la vida; y el progreso y la civilización ascienden según aumenta la extensión de cada plano. Por ejemplo: el terror fernandino se proyecta en los ocho o diez años a partir de 1920. ¿Que no son idénticas las épocas? ¡No faltaría más! Has separan cien años de sacrificios y de esfuerzos, pero las une la identidad de levadura: levadura tiránica, levadura de libertad. El resultado de este siglo es contrario al de aquél? Tal vez no son contrarios, sino éste consecuencia del otro: sobre todo ha transcurrido un siglo; ¡no se vive de bakié! A pesar de esto la llama roja de los fusilamientos alumbra las dos épocas: desde Torrijos a Galán, en la levadura absolutista no hay más que un progreso: el del fusil; la diferencia del percutor de chispa al cerrojo del máuser. El designio de Felipe V en el «Auto acordado» se proyecta, terriblemente, en la primera carlistada; y las dos cosas en el último Borbón, «cesante, fugitivo, por redactor del contrabando cartel en el que ¡aún! había de «sus derechos».

No hay que sentirse viejos: las generaciones no lo son, mientras son útiles; y cuando no sirven para nada, aunque sigan viviendo, dejan de ser generaciones. La defecación, la abjuración, el miedo a seguir andando de los hombres sueltos no se proyectan en los siglos. A la Historia le interesan las mixas; las monografías no pasan de tener interés familiar. Y si no fuera así, ¡qué terriblemente reaccionaría la Humanidad cuando los hombres viejos se vuelven ya reaccionarios!

EL SOCIALISTA es el único periódico cuyos ingresos son conocidos de todo el mundo. Es el único periódico independiente, sin vínculos inconfesables con nadie, y está completamente consagrado a la causa obrera.

VIDA MUNICIPAL

El Ayuntamiento cede el terreno para construir en Madrid el primer Dispensario español de Higiene mental

Una operación financiera para construir casas baratas

Ha poco tiempo los concejales socialistas presentaron en el Ayuntamiento una proposición para ver la forma de llegar a concertar con el Instituto Nacional de Previsión una operación financiera, al objeto de ir a la construcción de casas baratas en la medida que Madrid necesita. La proposición fue tomada en consideración por el Municipio y encargado de estudiarla el interventor municipal. Al mismo tiempo, los concejales socialistas gestionaban el triunfo de la proposición por otro camino. Para ello celebraron conversaciones con los miembros del Gobierno para ver de conseguir una disposición de este autorizando al Instituto Nacional la tramitación de operaciones de crédito con los Municipios sobre la base de algún impuesto de éstos y con destino a la construcción de casas baratas. Se consiguió tal disposición, que firmaron, con el señor Azana, dos camaradas nuestros: Prieto y Largo Caballero. Y la estrecha colaboración entre concejales y ministros socialistas ha producido el milagro de que esa disposición venga precisamente a la medida de las necesidades municipales de Madrid.

El interventor municipal estudiaba la propuesta de nuestra minoría a la par que aquellas gestiones se realizaban. Y dióse la coincidencia—no casual, sin duda—de que el decreto gubernamental apareció el mismo día—del corriente—en que el interventor municipal dictaminaba en sentido favorable a la proposición de los concejales socialistas. Es decir—para mayor claridad—, la Comisión de Hacienda, que va a tratar hoy el asunto, lo encuentra ya resuelto. Por una parte era necesario saber técnicamente la utilidad que podría reportar al Ayuntamiento una operación con el Instituto de Previsión. En la mesa se halla el dictamen interventorial favorable a la operación, con datos y razonamientos convincentes, que por su valor técnico resguardan de toda responsabilidad la gestión política. De otra parte, está obtenido, se precisa autorización estatal para que el Instituto pudiera ir con el Municipio a la operación. Y esa autorización no hay que esperarla con el consabido retraso de las tramitaciones burocráticas, porque ya existe, merced a la labor de los concejales socialistas, que han evidenciado una vez más su preocupación por el problema de las casas baratas. ¿Qué más puede pedir para resolver la Comisión de Hacienda?

¿Cuándo van a comenzar las obras en estas calles?

A continuación damos una relación de calles de los distritos de la Inclusa y La Latina cuya pavimentación está acordada, si a bien a dose presupuesto cantidades, sin que hasta la fecha—no sabemos por qué—haya comenzado en ellas obra alguna:

- Joaquín Martín, por 6.055,41 pesetas; Vicente Camarón, por 14.831,40; Barralón, por 4.960,23; Lorenza Álvarez, por 7.910,04; Iglesia, por 2.735,08; Invenientes, por 7.168,80; Cayo Redón, por 12.258,25; Clemente Fernández, por 20.828,45; Maestraz, por 2.084,38; Iraviera de las Vergas, por 7.015,59; Morella, por 4.803,30; Verdad, por 5.930,43; Juan Romero, por 18.533,35; Manuel Fernández Caballero, por 5.188,11; Santa Saturnina, por 10.097,25; Antonio Vácuo, por 6.355,90; Pablo Montesinos, por 8.604,06; Subida Santa María, por 12.208,02; Cuesta de los Ciegos, por 5.213,20; Beatriz Gallardo, por 8.980,68; Juan Martín, F. Díaz y H. Bielsa, por 6.026,44; Almirante Recaséns, por 3.219,72; Olvido, por 12.889,47; Eduardo Marquina, por 7.471,01; José Espolillo, por 1.926,38; Isabel Ana, por 4.259,88; Antonio Ulloa, por 3.019,78; Maestro Navas, por 3.882,15; Hermilio, por 14.472,48; 15.757,31; Juan Antón, por 5.990,15; Señor alcalde: ¿Cuándo va usted a ordenar que comiencen estas obras?

Es intolerable que habiendo tanto para no hayan comenzado. Y lo peor es que esto no sólo ocurre en los distritos aludidos, sino en todos los madrileños, sin que se haga nada por que tal vergüenza acabe.

Para el primer Dispensario Mental.

Por gestiones de la minoría socialista han sido cedidos a la Dirección general de Sanidad por el Ayuntamiento unos terrenos en la calle de Francos Rodríguez (Dehesa de la Villa) al objeto de construir en ellos el primer Dispensario de Higiene mental de España.

Apertura del Grupo Jacinto Benavente

El día 4 de enero se abrieron las clases del Grupo escolar de párvulos Jacinto Benavente, situado en la calle de Pedro Heredia, 1, que posee diversas clases, jardín y terraza.

Proposiciones socialistas.

La minoría socialista del Ayuntamiento ha presentado, para la próxima sesión, varias proposiciones, en las que solicita:

Que se hagan las gestiones precisas con las Compañías suministradoras de fluido eléctrico para tratar de conseguir la modificación de las tarifas existentes en el sentido de abar-

atamiento a determinadas horas y para determinados usos, ya que lógicamente no debe regir la misma tarifa en las horas de máximo y mínimo consumo.

Que se hagan también las gestiones convenientes con las Empresas suministradoras de fluido eléctrico para el alumbrado público a fin de conseguir facilidades en las instalaciones de las canalizaciones para esta clase de alumbrado, ya que en la actualidad se realizan totalmente por el Ayuntamiento.

Que se instale urgentemente cantina escolar en el Grupo de niñas Ramón y Cajal, abierto en la calle de Francisco Navacerrada (Madrid Moderno).

Que se acuerde ampliar la cantina escolar en la graduada Jardines de la Infancia.

Que se abone la casa-habitación al profesorado que habita en los locales Jardines de la Infancia, para destinárselos a la ampliación de clases, si es posible, con toda urgencia, dada la escasez de escuelas que hay en Madrid.

Que se dedique a vía pública, previa indemnización, el espacio libre que han dejado las casas derrribadas recientemente en la calle del pretil de los Consejos, esquina a la de la Villa, ordenando al servicio correspondiente haga el oportuno proyecto de pavimentación, alumbrado, etcétera.

6.062.733,34 pesetas de alza en la recaudación.

El día de nochebuena la recaudación municipal llevaba una alza sobre la del año pasado, en el mismo día, de 6.062.733,34 pesetas.

Para los niños.

La Empresa del teatro de la Comedia ha regalado un anfiteatro completo para los niños de las escuelas municipales para la función celebrada el día 26 y jueves sucesivos.

EN JUSTICIA

Manifestaciones del señor Albornoz.

El señor Albornoz, ministro de Justicia al recibir ayer a los periodistas, manifestó que actualmente se ocupaba en la redacción del nuevo decreto de Alquileres, el cual se propone llevar al consejo de hoy, en el que espera será aprobado, con el fin de que pueda publicarse en la «Gaceta» antes de primero de año.

—Este decreto—agregó el señor Albornoz—no es un decreto orgánico, ya que materialmente no hay tiempo de hacerlo, ni tampoco una cosa nueva. Es simplemente una prórroga de la disposición vigente en esta materia, con la modificación y supresión de algunas de sus adiciones que la desfiguraban. El decreto orgánico pa-

Federación Regional de Juventudes Socialistas de Andalucía

Esta Federación pone en conocimiento de todas sus Secciones que el día 10 del próximo enero, a las diez de la mañana, darán comienzo, en la Casa del Pueblo de Córdoba, las tareas del Congreso extraordinario que tiene anunciado, y en el que se discutirá el siguiente orden del día:

- 1.º Discusión de la Memoria presentada por la Comisión ejecutiva de la Federación Nacional para su Congreso ordinario.
- 2.º Nombramiento de delegados al Congreso de la Federación Nacional y mandato que se les ha de dar a la vista del acuerdo que se adopte en el punto precedente.
- 3.º Conveniencia de rebajar la cuota que se paga a esta Federación.

Dada la importancia de los asuntos a tratar, estamos seguros que todas las Juventudes comprenderán la necesidad de estar representadas en este Congreso, y a este objeto se apresuraron a nombrar delegados, los que todavía no lo hayan hecho comunicados seguidamente los nombres de los designados.

A todas las Secciones hemos remitido un ejemplar de la Memoria presentada para nuestro Pleno ordinario, que también se celebrará en Córdoba, empezando el día 9 de enero, a las diez y media de la mañana.

Aquellas Juventudes que no lo hayan recibido pasado un tiempo prudencial, deben avisarnos para repetirles el envío.

Por la Comisión ejecutiva: José Gallego, secretario.

Entierro civil en Hervás

El día 24 del actual tuvo efecto en Hervás (Cáceres), por así haberlo dispuesto el finado en su testamento, el entierro civil de don Manuel Piñuel Pascua, licenciado en Filosofía y Letras y oficial segundo de Secretaría del Ayuntamiento.

La conducción del cadáver constituyó una verdadera manifestación cívica de laicistas, pues a ella asistieron las Sociedades obreras y numerosas Sociedades obreras y la Sociedad de Obreros Textiles y la Sociedad de Campesinos, concurriendo también al acto numerosas mujeres obreras.

Ya en el Cementerio municipal—adn no secularizado oficialmente, pero secularizado de hecho por el pueblo con este acto—, y al ir a dar tierra al cadáver, el ciudadano Urbano Fournier, presidente de la Asamble Popular al Servicio de la República de dicho pueblo y miembro de la Liga Nacional Laica, dirigió la palabra a los concurrentes, y en breves y elocuentes frases hizo resaltar la importancia del acto, que suponía la terminación de un largo período de tiranía y ultraje a la conciencia individual; terminando su corta peroración con vitoreando a la República y a la libertad de conciencia, que fueron unánime y entusiásticamente contestados por todos los allí presentes.

A las innumerables adhesiones de dolor y respeto recibidas por la infortunada compañera del señor Piñuel una nuestro sentido pésame.—M. Hernández.

Federación Provincial de Sociedades Obreras

TERUEL, 27.—Con enorme entusiasmo se ha celebrado el Congreso para constituir la Federación Provincial de Sociedades Obreras.

Asistieron 60 Agrupaciones, representando más de 8.000 afiliados.

En la sesión de apertura, el compañero Enrique Santiago, en nombre y representación de la Unión General de Trabajadores, pronunció un elocuente discurso, en el que expuso la táctica y doctrinas del Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores. Fue muy aplaudido por los congregistas.

El acto terminó en medio de grandes ovaciones, entonándose «La Internacional» por todos los presentes.

Subasta pública voluntaria

El treinta y uno del actual, y en la Notaría del señor González Rebollar, calle del Clavel, número trece, tendrá lugar, a las once, la subasta pública voluntaria de la casa número 72 duplicado de la calle de Lista, de esta capital, por precio mínimo de trescientas veinte mil pesetas, de las que se deducirán las doscientas noventa y cuatro mil pesetas que por cargas a favor del Banco Hipotecario de España y un particular gravan la finca. Para optar a la subasta se depositará en poder de dicho notario diez mil pesetas; y las pujas se harán de 1.000 en 1.000 pesetas como mínimo.

Los títulos, así como los demás datos, obran en dicha Notaría.

50 PESETAS DENTADURAS

10 pesetas dientes 5/10s Pí-vot; 25 pesetas coronas oro, 22 quilates. Consulta gratis. Magdalena, número 28, primero.

PRESERVATIVOS

Catálogo gratis, sin enviar sello. LA DISCRETA.—SALUD, 8

El Cafeto

A LAS SOCIEDADES REPUBLICANAS Y SOCIALISTAS. Aviso oficial. Habiéndose publicado, bajo la prestigiosa dirección de la pluma libre de LAURA BRUNET, el valioso BLOC JACA,

primer calendario republicano que por deber moral y obra social debe figurar en todas las Asociaciones republicanas y socialistas de España, se avisa que para recibirlo debidamente certificado basta con mandar nueve reales en sellos de Correo a

EDITORIAL SANXO. Bou de San Pedro, 9.—Barcelona.

Nueva insignia de la Unión General de Trabajadores

ESWALTE FINO TRANSPARENTE. HILARIO BARTRA — EIBAR (GUIPÚZCOA). PROVEEDOR DE TODA CLASE DE INSGNIAS SOCIALISTAS, REPUBLICANAS, DEPORTIVAS, ETC.

En defensa de un compañero

El día 13 de los corrientes celebraron un acto de propaganda, en su domicilio social, los elementos del partido republicano radical de esta población de Monterrubio de la Serena y otros de pueblos limítrofes.

Entre los oradores tomó parte el joven estudiante de este pueblo don Amando Ruiz Prieto, que cursa sus estudios en Córdoba, donde está afiliado a la Agrupación Socialista, según el mismo nos dijo en otra ocasión.

Fues bien, este farcante, durante su estancia en esta, está siempre reuniendo con toda la ancia casquivana del pueblo, haciendo embrollos políticos y desprestigiando a nuestro Partido, para que los obreros inconscientes sigan con los lerrouxistas de este pueblo, así como el está a su servicio incondicionalmente.

Al enterarse nuestro camarada Bárbara de que en dicho acto iba a tomar parte el antes aludido mal compañero, fué a observar desde la calle la intervención del pollo radical. Esta fué canallada, pues no sólo defendió al partido radical, sino que atacó duramente a nuestros camaradas Indalecio Prieto y Largo Caballero.

En ese momento, el camarada Bárbara, llevado por el cariño tan grande que siente hacia nuestro Partido, le dijo desde la calle: «¡Mal socialista! ¡Servicio de los esclavistas de este pueblo! Por este motivo, fué denunciado Bárbara.

La denuncia hecha ante el gobernador de la provincia es infame e injusta, pues lo que menos está comprendido en ella es la verdad del hecho. De lo que más se ocupa es de la vida privada de nuestro camarada, haciendo constar en ella que es un individuo perturbador y de malos antecedentes, a lo que yo tengo que decir con toda nobleza que esa es una maniobra criminal que han emprendido contra este compañero, porque ven en él un elemento defensor de la clase trabajadora.

Estos reaccionarios, para captarse las simpatías de los trabajadores, apelan al procedimiento canallasco, como quitarle a nuestro camarada Bárbara el prestigio incomparable que tiene con la clase trabajadora de este pueblo, haciendo una denuncia que, por ser tan baja, no la firman los que la han compuesto, sino un mandataria suyo, que es el presidente del partido radical, ser inconsciente, que no sabe la responsabilidad moral que ha contraído firmando tan repugnante denuncia.

Extremadura

Los treinta millones del agorón.

TORREJONCILLO.—Las entidades obreras y la Agrupación Socialista de este pueblo, con 800 afiliados, reunidos en asamblea general, acordaron pedir al Gobierno que los treinta millones de pesetas que le han concedido al Estado en el sorteo de la lotería próxima pasado, los invierta en obras y trabajos que remedien el paro forzoso.

Un telegrama de los obreros de Membrio.

MEMBRIO.—Hemos dirigido a los ministros de Trabajo y Agricultura y a varios diputados el siguiente telegrama:

«Ministro Trabajo, ministro Agricultura. Ángel Rabo, Angel Segovia, Antonio de la Villa. Congreso Diputados.—En el pueblo Membrio (Cáceres), con 22.000 hectáreas, hay dieciocho millones de pesetas que le han concedido al Estado en el sorteo de la lotería próxima pasado, los invierta en obras y trabajos que remedien el paro forzoso, produciendo ruina inminente pueblo, que no puede trabajar en el próximo enero, como acostumbraba hacerlo, con grave perjuicio economía nacional. Actitud correcta vecindario, esperándose órdenes laborales forzoso ante hambre obreros medio año parados, sacrificados heroicamente por no perturbar existencia económica República.—Presidente Sociedad obrera La Redención.»

Galicia

Acto de propaganda.

PONTEVEDRA.—Por asuntos relacionados con la Sociedad de Camareros y Cocineros, llegaron a esta capital los camaradas Muñoz, de Madrid, y Bermejo, de Vigo, que hablaron a los afiliados, reunidos en junta general, exaltando los sentimientos societarios que anidan en el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores.

A propuesta del compañero Muñoz se puso a votación si quería o no esta Sociedad pertenecer a la Unión General de Trabajadores, y por aclamación acordaron continuar en dicha entidad.

Este acto de camaradería resultó grande para el bien de la causa, y fué unánime opinión de los concurrentes el que la Agrupación Socialista local recabe de los Comités regional y nacional que coadyuven a una intensa campaña que es necesario llevar a cabo en esta ciudad y sus contornos.

Levante

Para el ministro de la Gobernación.

ALICANTE.—En el pueblo de Orihuela ha ocurrido un caso indigno de los tiempos en que vivimos, el cual no debe quedar sin la merecida sanción, por el prestigio de la República.

Según nos comunican los compañeros de dicho pueblo, afectos a la Sociedad de Obreros agrícolas, el día 20 del mes en curso organizaron los caciques un mitin tradicionalista; en él tomó parte don Luis Roca de Fogores. Este señor atacó duramente a todos los trabajadores afectos a la organización, los cuales protestaron contra el incorrecto proceder del señor Roca de Fogores.

Ante esta actitud, justificadísima, de nuestros camaradas, los organizadores del acto salieron a los balcones dando vivas a la monarquía, y Francisco Parras Martínez, natural de Callosa de Segura, mostrando una arma, profirió palabras ofensivas para los trabajadores, saliendo en defensa del flamenco maestro Riquelme, significándose como un enemigo del régimen en que vivimos.

Unimos nuestra protesta a la de los camaradas de Orihuela, pidiéndole al

POR REFORMA

Liquidamos a precios baratísimos comederos, alcoba, despachos, camas doradas, pianola, muebles sueltos.

ESTRELLA, 10.—MATEGANI

VINOS, COÑAC, CHAMPAN

JEREZ DE LA FRONTERA. Pedro Domecq

Palacios de Goda.

Sabemos que el Gobierno de nuestra República ha concedido una cantidad para remediar la crisis de trabajo que en cada pueblo ha creado la clase patronal. A pesar de que cincuenta veces se ha reclamado al Ayuntamiento y al gobernador de la provincia, nada conseguimos. Las autoridades locales nos dicen que llegarán en el preciso momento que sean necesarias para hacer los trabajos.

Nos tienen declarada el boicoteo a la Sociedad desde hace tres meses. Si continuamos mucho tiempo como hasta aquí, sin ganar un jornal, no responderemos qué nos aconsejara el hombre.

Protestamos por la actuación del Ayuntamiento y pedimos su destitución, porque no atiende a los trabajadores y además la administración municipal atraviesa un estado caótico, hecho que ya se ha denunciado al gobernador de Avila.

Para demostrar lo cierto de la persecución, basta con señalar el hecho de que, por pedir al «Boletín Oficial» en el Ayuntamiento, se nos ha envuelto, por el secretario, en una causa criminal, eor amenazas.

Todo nuestro delito se haber constituido una Sociedad de trabajadores de la tierra, que, a pesar de todo, adquiere mayor pujanza cada día.—Andrés González.

Vasconia

Siempre la guardia civil

MILAGRO (Pamplona).—Los afiliados a la Unión General de Trabajadores del Campo del Milagro protestamos enérgicamente ante el ministro de la Gobernación contra la parcialidad manifestada en su actuación por el actual comandante del puesto de la guardia civil, que siempre ha estado al servicio de la media docena de caciques que hay en el pueblo.

Es el caso que cuando nuestros camaradas Gregorio Martínez y Epifanio Díaz, que tenían hecha la revisión de rentas y medianerías a don Bartolomé Osáriz, le comunicaron que iban a arrancar la remolacha, este señor se presentó en la balsa para recoger los tiques y la cartilla, a lo que se opusieron nuestros camaradas, porque ante el juez de instrucción, con arreglo a la ley, respondían de la cuarta parte de la cosecha.

Avistado el sargento de la guardia civil por el señor Osáriz, bajó a la estación a anudentar a los compañeros Martínez y Díaz, y les dijo que eso de la revisión era una fábula y otras cosas peores.

Señor ministro de la Gobernación: llame usted la atención de este sargento, para que no se extralimite. Compañeros: en la Unión General de Trabajadores está vuestro puesto. No hagáis caso a los agrarios de ocasión, que no quieren más que seguir mangoneando en el pueblo.—Prociado, Francisco Beilido.

Se celebra un homenaje en honor de Francisco Beilido.

IRUN, 28.—Organizado por el Ayuntamiento y las fuerzas republicanas de la localidad se celebró el homenaje al que en vida fué consecuente propagandista republicano Francisco Beilido.

En el Cementerio Civil, ya secularizado, se depositaron coronas de flores naturales que los Centros republicanos de la provincia dedicaron a su consiguiente propagandista.

Dirigieron la pañeta don Emilio Zúñiga, el concejal de la minoría socialista compañero Florencio Iracheta, y don Luis Castro, ex gobernador civil de Vizcaya.

Todos los oradores enaltecieron la labor y constancia del homenajeado en los llamados tiempos históricos en pro de la República.

Seguidamente se organizó una manifestación, que se dirigió a la calle Mayor, la que desde hoy se denominará de Francisco Beilido.

La Banda municipal entonó el «Himno de Riego». El Ayuntamiento asistió en Corporación.

Los contratistas de Obras públicas.

VILLARROBLEDO.—Sabemos que en Obras públicas se está pagando lo suficiente, y aun con creces, el arranque, arrastre y machaqueo de piedra para el firme de las carreteras; pero en el pueblo de Villarrobledo nos cayó en suerte un contratista de esa especie succionadora y miserable que engordó a costa de la nación, a más de tratar mal a los obreros que trabajan a sus órdenes. Estos obreros ganan jornales de jdos pesetas y dos veinticinco por tiempo limitado de trabajo! No sacan ni para herramienta. Es preciso que los Poderes públicos salgan al paso de estas gentes, que creen vivir en los tiempos del feudalismo.

Por mi parte, les recuerdo el cuento del hambre y el loro, recomendándoles de paso que no olviden el garrote del campesino.—Solana.

Extremadura

Los treinta millones del agorón.

TORREJONCILLO.—Las entidades obreras y la Agrupación Socialista de este pueblo, con 800 afiliados, reunidos en asamblea general, acordaron pedir al Gobierno que los treinta millones de pesetas que le han concedido al Estado en el sorteo de la lotería próxima pasado, los invierta en obras y trabajos que remedien el paro forzoso.

Un telegrama de los obreros de Membrio. MEMBRIO.—Hemos dirigido a los ministros de Trabajo y Agricultura y a varios diputados el siguiente telegrama:

«Ministro Trabajo, ministro Agricultura. Ángel Rabo, Angel Segovia, Antonio de la Villa. Congreso Diputados.—En el pueblo Membrio (Cáceres), con 22.000 hectáreas, hay dieciocho millones de pesetas que le han concedido al Estado en el sorteo de la lotería próxima pasado, los invierta en obras y trabajos que remedien el paro forzoso, produciendo ruina inminente pueblo, que no puede trabajar en el próximo enero, como acostumbraba hacerlo, con grave perjuicio economía nacional. Actitud correcta vecindario, esperándose órdenes laborales forzoso ante hambre obreros medio año parados, sacrificados heroicamente por no perturbar existencia económica República.—Presidente Sociedad obrera La Redención.»

Galicia

Acto de propaganda.

PONTEVEDRA.—Por asuntos relacionados con la Sociedad de Camareros y Cocineros, llegaron a esta capital los camaradas Muñoz, de Madrid, y Bermejo, de Vigo, que hablaron a los afiliados, reunidos en junta general, exaltando los sentimientos societarios que anidan en el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores.

A propuesta del compañero Muñoz se puso a votación si quería o no esta Sociedad pertenecer a la Unión General de Trabajadores, y por aclamación acordaron continuar en dicha entidad.

Este acto de camaradería resultó grande para el bien de la causa, y fué unánime opinión de los concurrentes el que la Agrupación Socialista local recabe de los Comités regional y nacional que coadyuven a una intensa campaña que es necesario llevar a cabo en esta ciudad y sus contornos.

Levante

Para el ministro de la Gobernación.

ALICANTE.—En el pueblo de Orihuela ha ocurrido un caso indigno de los tiempos en que vivimos, el cual no debe quedar sin la merecida sanción, por el prestigio de la República.

Según nos comunican los compañeros de dicho pueblo, afectos a la Sociedad de Obreros agrícolas, el día 20 del mes en curso organizaron los caciques un mitin tradicionalista; en él tomó parte don Luis Roca de Fogores. Este señor atacó duramente a todos los trabajadores afectos a la organización, los cuales protestaron contra el incorrecto proceder del señor Roca de Fogores.

Ante esta actitud, justificadísima, de nuestros camaradas, los organizadores del acto salieron a los balcones dando vivas a la monarquía, y Francisco Parras Martínez, natural de Callosa de Segura, mostrando una arma, profirió palabras ofensivas para los trabajadores, saliendo en defensa del flamenco maestro Riquelme, significándose como un enemigo del régimen en que vivimos.

Unimos nuestra protesta a la de los camaradas de Orihuela, pidiéndole al

POR REFORMA

Liquidamos a precios baratísimos comederos, alcoba, despachos, camas doradas, pianola, muebles sueltos.

ESTRELLA, 10.—MATEGANI

VINOS, COÑAC, CHAMPAN

JEREZ DE LA FRONTERA. Pedro Domecq

Extremadura

Los treinta millones del agorón.

TORREJONCILLO.—Las entidades obreras y la Agrupación Socialista de este pueblo, con 800 afiliados, reunidos en asamblea general, acordaron pedir al Gobierno que los treinta millones de pesetas que le han concedido al Estado en el sorteo de la lotería próxima pasado, los invierta en obras y trabajos que remedien el paro forzoso.

Un telegrama de los obreros de Membrio. MEMBRIO.—Hemos dirigido a los ministros de Trabajo y Agricultura y a varios diputados el siguiente telegrama:

«Ministro Trabajo, ministro Agricultura. Ángel Rabo, Angel Segovia, Antonio de la Villa. Congreso Diputados.—En el pueblo Membrio (Cáceres), con 22.000 hectáreas, hay dieciocho millones de pesetas que le han concedido al Estado en el sorteo de la lotería próxima pasado, los invierta en obras y trabajos que remedien el paro forzoso, produciendo ruina inminente pueblo, que no puede trabajar en el próximo enero, como acostumbraba hacerlo, con grave perjuicio economía nacional. Actitud correcta vecindario, esperándose órdenes laborales forzoso ante hambre obreros medio año parados, sacrificados heroicamente por no perturbar existencia económica República.—Presidente Sociedad obrera La Redención.»

Galicia

Acto de propaganda.

PONTEVEDRA.—Por asuntos relacionados con la Sociedad de Camareros y Cocineros, llegaron a esta capital los camaradas Muñoz, de Madrid, y Bermejo, de Vigo, que hablaron a los afiliados, reunidos en junta general, exaltando los sentimientos societarios que anidan en el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores.

A propuesta del compañero Muñoz se puso a votación si quería o no esta Sociedad pertenecer a la Unión General de Trabajadores, y por aclamación acordaron continuar en dicha entidad.

Este acto de camaradería resultó grande para el bien de la causa, y fué unánime opinión de los concurrentes el que la Agrupación Socialista local recabe de los Comités regional y nacional que coadyuven a una intensa campaña que es necesario llevar a cabo en esta ciudad y sus contornos.

Levante

Para el ministro de la Gobernación.

ALICANTE.—En el pueblo de Orihuela ha ocurrido un caso indigno de los tiempos en que vivimos, el cual no debe quedar sin la merecida sanción, por el prestigio de la República.

Según nos comunican los compañeros de dicho pueblo, afectos a la Sociedad de Obreros agrícolas, el día 20 del mes en curso organizaron los caciques un mitin tradicionalista; en él tomó parte don Luis Roca de Fogores. Este señor atacó duramente a todos los trabajadores afectos a la organización, los cuales protestaron contra el incorrecto proceder del señor Roca de Fogores.

Ante esta actitud, justificadísima, de nuestros camaradas, los organizadores del acto salieron a los balcones dando vivas a la monarquía, y Francisco Parras Martínez, natural de Callosa de Segura, mostrando una arma, profirió palabras ofensivas para los trabajadores, saliendo en defensa del flamenco maestro Riquelme, significándose como un enemigo del régimen en que vivimos.

Unimos nuestra protesta a la de los camaradas de Orihuela, pidiéndole al

POR REFORMA

Liquidamos a precios baratísimos comederos, alcoba, despachos, camas doradas, pianola, muebles sueltos.

ESTRELLA, 10.—MATEGANI

VINOS, COÑAC, CHAMPAN

JEREZ DE LA FRONTERA. Pedro Domecq

Extremadura

Los treinta millones del agorón.

TORREJONCILLO.—Las entidades obreras y la Agrupación Socialista de este pueblo, con 800 afiliados, reunidos en asamblea general, acordaron pedir al Gobierno que los treinta millones de pesetas que le han conced

CHINESCAS

LOS MINISTROS SOCIALISTAS

REFLEXIONES

LOS VAMPIROS DEL ESPÍRITU

No resistimos al intento de transcribir aquí, en nuestro diario del Partido, estos pensamientos del filósofo contemporáneo chino U Kia Kiu...

figuras. Han dado una prueba inscribiendo en las páginas: "Otra como si fueras visto." No dicen "Dios te ve." Pues han reconocido desde hace tiempo que (al decir Dios) no se trata más que de una ficción mental...

El compañero Prieto amplía sus declaraciones sobre el problema ferroviario

El litigio planteado por las reclamaciones del personal ferroviario debe fallarlo de modo inapelable la opinión pública. — Sería temerario ir de modo súbito a la nacionalización. — Los proyectados aumentos de los funcionarios. — El gobernante no puede enfocar parcialmente su vista hacia un solo lado. — Tengo la esperanza de que todos comprendan su deber

Nuestro compañero Indalecio Prieto ha hecho a un redactor de "La Hoja Oficial del Lunes" importantes declaraciones, que amplían las que hizo anteriormente en relación con el problema ferroviario.

Hay entre las aspiraciones del Sindicato, una de verdadera grandeza—la de nacionalizar los ferrocarriles—, en la que yo advierto, no sólo la mira de mejorar la situación económica de los obreros, sino también el afán generoso de dar a los servicios ferroviarios una estructura que los haga más provechosos al interés común...

El hecho es que el Estado niega a sus propios servidores los aumentos que le piden; si llega incluso a disminuir algunos de los actuales haberes, ¿con qué título, con qué autoridad puede establecer esa negativa...

EL HECHO Y LA IDEA SINDICAL

"Un fantasma recorre Europa"; así empezó Carlos Marx su "Manifiesto Comunista" en 1847. Aquel fantasma es hoy una realidad, que reclama la atención del mundo entero.

estar abduciendo, sino que ha de actuar políticamente como ciudadano; no quiere decir que los Sindicatos actúen en política como tales Sindicatos.

Carta de Bélgica

Militante que desaparece.—El nuevo Gobierno español.—Las huelgas.—La situación financiera

El camarada Roberto Fesler acaba de morir. Joven aún—cuarenta y cuatro años—, lo ha arrebatado una enfermedad que no perdona nunca. Era una figura muy simpática.

¿El Gobierno de Terranova en quiebra?

LONDRES, 28.—En los círculos financieros circula el rumor de que el Gobierno de Terranova está dispuesto a declarar insolvente para satisfacer los pagos que en plazo breve debía hacer efectivos.

LA CRISIS COMERCIAL

nos obliga a REBAJAR los géneros, por la escasísima venta que hacemos y que creemos obedece a HABER EMIGRADO EL CAPITAL DE ESPAÑA

LA CRISIS COMERCIAL nos obliga a REBAJAR los géneros, por la escasísima venta que hacemos y que creemos obedece a HABER EMIGRADO EL CAPITAL DE ESPAÑA. "SABADELL - TARRASA - BARCELONA" MADRID - Hortaleza, 24-26, con vuelta a Infantas, 8 - Teléfono 15959

La parcialidad del gobernador de Jaén

Recibimos el siguiente telegrama: "Agrupación Socialista de Linares (Jaén) protesta energicamente procedimiento gobernador interino de Jaén por incumplimiento de las bases tratadas para la reconstrucción de la aceduna.—El Comité."

¿Qué ocurre con EL SOCIALISTA?

Desde Chipiona nos comunican nuestro corresponsal que, mientras los diarios madrileños burgueses llegan con toda normalidad, EL SOCIALISTA se recibe siempre con retraso.

LITERATURA, CRITICA, MOVIMIENTO EDITORIAL, NOTICIAS

Teatro político
"La corriente"
"Una familia"
He aquí el interesante prefacio, escrito por el propio autor...

social. Nadie extrañará, por consiguiente, que sus obras sean de inspiración política y social.
"La corriente" pretende ser el drama de una generación sacrificada...

España, por el reverendo padre Bruno Ibeas, O. S. A. Comentarios a los acuerdos del primer Congreso Hispanoamericano de Cinematografía...

EN LA COLECCION DE Libros ZEVS SE HAN PUBLICADO LOS DRAMAS LA CORRIENTE UNA FAMILIA (TEATRO POLITICO) por Julián G. GORKIN

El estudio no puede ser, pues, de un carácter. Aunque el autor no quiera, ha de presentar a otras figuras tal como él las ve. También eso es estudio.

Claro que no podrá devolver sino un número de volúmenes igual al que adquiriera. Todos los libros abiertos pasan luego a la sección de «Ventas de ocasión»...

"Murder-Party o La que no estaba invitada" Por Henry Bordeaux, Editorial Apolo. Con esta nueva novela, publicada después de su magistral estudio...

El artista es el producto del medio social en que vive; éste le forma y le inspira. Y según la actitud que adopte frente a la sociedad establecida...

"El Socialismo expuesto por Marx" Recopilación e introducción de Edmundo González Blanco. Editorial Yaguas. En esta antología se acopian ordenadamente las teorías de Marx sobre la concepción materialista o interpretación económica de la Historia...

Los lectores encontrarán discretamente reunidos todos los argumentos alegados por Marx en pro de su tesis central de que los fenómenos genéticos, artísticos, científicos, morales, jurídicos, políticos y religiosos, dependen todos del factor económico.

TEATRO POLITICO CINCO PESETAS en todas las buenas librerías, o pidiéndolo contra reembolso a ZEVS, S. A. EDITORIAL

Le han reprochado al parlamentario de Huntington algunos historiadores las violencias con que las tropas de Cromwell tomaron las ciudades de Drogheda y Wexford. Según Carlyle, que recoge palabras de Cromwell...

Como todos los años, se reparten estos días almanaque de bolsillo para el 1932. Decimos bien como todos los años, porque para los editores no ha habido en España ningún cambio.

Queremos ser útiles a todos aquellos de nuestros lectores que deseen adquirir datos acerca de las obras por que se interesan. No nos limitamos a las informaciones de orden general que les ofrecemos en esta página semanal...

Hemos recibido... Veladas de invierno. Poemas, leyendas y fábulas de Manuel del Palacio, recopilados y prologados por Eduardo L. del Palacio.

El recopilador, en su introducción, estudia a fondo la figura de Marx, comparando su ideario con el de sus predecesores, coetáneos y sucesores.

Libros de España Se ha publicado la edición de 1931 de esta útilísima bibliografía, compuesta por la Librería HORIZONTE, en la que, convenientemente ordenadas, se mencionan unas DOS MIL obras modernas de temas españoles.

"CROMWELL" Por John Drinkwater. Traducción del inglés por Luis Calvo. Editorial Española. Este libro es, específicamente, el estudio de un carácter. No un libro de Historia. Así escribe Drinkwater en una nota preliminar.

Notas curiosas Nuevo método de venta. Lemos en el «Publisher's Weekly» que un librero acaba de iniciar un ensayo de un nuevo método de venta.

MUY EN BREVE LUZ DIARIO DE LA NOCHE 10 CÉNTIMOS EJEMPLAR

ACABA DE PUBLICARSE: LA AGRICULTURA SOVIÉTICA MODERNA por A. L. Strong. Precio: 75 céntimos. Librería LUQUE. — Córdoba.

El autor de estos dramas pertenece al grupo, cada vez más numeroso, de los escritores revolucionarios. Desde hace catorce años, es decir, desde la edad de diecisiete, viene dedicando lo mejor de su tiempo y de sus actividades a la política revolucionaria internacional.

«La bella Barcelona». Poema en diferentes metros, con sendos invariables ritmos, por Juan Caballero Rodríguez. Las bellezas de la urbe han sugerido al autor cuatro cantos: el primero consigna sus órganos materiales; el segundo se dedica a la Etnografía y al dinamismo en la misma; refiérese el canto tercero a la Etnología política-sociológica, y el cuarto aplica esa filosofía etnológica a Barcelona.

«Revista de las Españas». El número 62, con un interesante sumario, en el cual figuran los siguientes estudios: La evolución de la Historia, por R. Blanco Fombona.—La Filosofía en

aludido se mantiene desde el principio hasta el fin de esta película «M», la que toda la asistencia dispensa una acogida entusiasta. Constituyen un gran acierto las movidas escenas de la persecución del vampiro, en las que interviene la policía y una banda de bandidos, que no puede tolerar los crímenes de aquél, y también el procedimiento empleado para el descubrimiento de la buena pista. En una palabra: una película que llevará mucho público al Callao.

FIGARO (Doctor Cortezo, 5. Teléfono 93741).—A las 6,30 y 10,30. Seis meses y un día (butaca, 3,50; creación cómica de Bonafé; tres horas de risa).

MARAVILLAS. — (Revistas.) A las 6,30, Las guapas (exitazo).—A las 10,30, Las mimosas (éxito formidable).

MARAVILLAS. — (Revistas.) A las 6,30, Las guapas (exitazo).—A las 10,30, Las mimosas (éxito formidable).

Estrenos cinematográficos PALACIO DE LA PRENSA.—«Gran gala Travesty». Pálida alemana, que distribuye aquí, en España, «Cineas». Argumento vodevilístico con gotas de revista, que dirían hoy los autores ultramodernos. Nace el equívoco en un baile de máscaras. Un Don Juan diplomático—en todos los sentidos—se enamora de una mascarita que, sin el saberlo, es la mujer de un amigo. El galán es tan pesado y el autor del «escenarío» tan audaz en sus recursos, que la intriga iniciada en el baile termina en la casa de la dama; pero hay cambio de personaje, y el subterfugio evita el adulterio. Todo hace creer al culpable que cometió el delito, y su inquietud da lugar a escenas cómicas muy logradas, a cargo de Liane Haid e Ivan Petrovich. «Gran gala Travesty», que está firmada con indiscutible acierto, resulta una cinta muy distraída, que consigue hacer pasar una hora de franca diversión, pues como la trama es algo ingenua, el público se percata de que no ocurre nada grave: la paz del hogar no se ve alterada.

«Ay, que me caigan, de Harold Lloyd». Podría creerse que el notable cómico había ya agotado todos los trucos y que nada nuevo se veía en una película de Harold Lloyd. Mas no es así. Ayer presenciamos el estreno de la película «Ay, que me caigan», de la que es protagonista el famoso actor, y pudimos observar que, durante más de una hora, el público no cesó de reír. Y esto supone un «tour de force» formidable.

«Ay, que me caigan, de Harold Lloyd». Podría creerse que el notable cómico había ya agotado todos los trucos y que nada nuevo se veía en una película de Harold Lloyd. Mas no es así. Ayer presenciamos el estreno de la película «Ay, que me caigan», de la que es protagonista el famoso actor, y pudimos observar que, durante más de una hora, el público no cesó de reír. Y esto supone un «tour de force» formidable.

«CROMWELL» Por John Drinkwater. Traducción del inglés por Luis Calvo. Editorial Española. Este libro es, específicamente, el estudio de un carácter. No un libro de Historia. Así escribe Drinkwater en una nota preliminar.

FIGARO (Doctor Cortezo, 5. Teléfono 93741).—A las 6,30 y 10,30. Seis meses y un día (butaca, 3,50; creación cómica de Bonafé; tres horas de risa).

MARAVILLAS. — (Revistas.) A las 6,30, Las guapas (exitazo).—A las 10,30, Las mimosas (éxito formidable).

MARAVILLAS. — (Revistas.) A las 6,30, Las guapas (exitazo).—A las 10,30, Las mimosas (éxito formidable).

"ARTICULOS MARXISTAS" (VIDA Y TEORÍAS DE MARX) POR VOLNEY CONDE-PELAYO Volumen de 440 páginas PRECIO: Cuatro pesetas De venta en EL SOCIALISTA, Carranza, 20, acompañando su importe o contra reembolso.

A LOS AYUNTAMIENTOS DE ESPAÑA Aviso oficial. Habiéndonos publicado, bajo la prestigiosa dirección de la pluma libre de LAURA BRUNET, el valioso BLOC JACA, primer calendario republicano que por deber moral y obra social debe figurar en todos los Ayuntamientos de España, se avisa que para recibirlo debidamente certificado basta con mandar nueve reales en sellos de Correos a EDITORIAL SANXO, Nou de Sant Pedro, 6.—Barcelona.

NUEVA OBRA TEATRAL POR MIGUEL R. SEISDEDOS TITULADA LUZ EN LA SOMBRA Poema escénico en tres actos y en verso Precio: UNA peseta. De venta en EL SOCIALISTA Los pedidos de provincias abonarán los gastos de certificado y franqueo

Almanaque Bailly-Bailliére para 1932 Muy útil y curioso este libro, que desde que comenzó a publicarse, hace treinta y siete años, constituye elemento adecuado de divulgación de los conocimientos humanos. Lo que significa progreso tiene en él su sitio. Redactado en forma sencilla y amena, su lectura deleita y entretiene, al mismo tiempo que instruye, que es su duda lo que conviene hacer resaltar. Sus artículos los ordena en las diferentes secciones en que se divide: Universo, Ciencias vulgarizadas, Bellas Artes, Medicina e Higiene, Matrimonio y Hogar, Derecho y Hacienda, Agricultura, Historia, Juegos y Deportes, Vida práctica, etc., más Agenda para 1932. Reparte además gratuitamente entre sus electores más de 1.000 bonos de regalo y da derecho a muchas rebajas en la adquisición de obras del editor. Forma un tomo de 400 páginas, con más de 300 grabados, 68 artículos, varios mapas y unos dos millones de letras. EN MADRID Se admiten suscripciones a EL SOCIALISTA a 2,50 pesetas en Madrid y a 3 pesetas en provincias.

EN LA CASA DEL PUEBLO

Conferencia del camarada Torres Fraguas

En el salón grande de la Casa del Pueblo dió el domingo por la tarde una interesante conferencia el camarada doctor Torres Fraguas, sobre el tema «El momento político y sindical de España».

Explica después que partido integran cada uno de estos grupos y cuál es su posición, y manifiesta que es preciso matizar y actuar con entusiasmo y energía.

Se refiere después a la labor de estos grupos en relación con los grandes problemas de España, y habla de la cuestión religiosa y de la reforma agraria.

Diserta después sobre las ideas políticas, y dice que el Socialismo es disciplina, es método, es principio. El momento sindical de España está lleno de posibilidades.

Habla del problema agrario y recuerda que en Rusia se hizo el reparto de tierras, se entregó a los Municipios; pero poco a poco el kulak se fue apoderando de ellas nuevamente.

Hay—continúa diciendo—que razonar y esto es lo que a los socialistas compete en la actualidad. Hay que plantear el problema y darle solución, no esperando a que los acontecimientos se la den.

En la asamblea celebrada el domingo por esta organización se aprobó por varios asuntos de régimen interior y se acordó conceder una amnistía para cuantos deseen ingresar en la Sociedad, limitando los derechos reglamentarios a los que no satisfagan a su ingreso las cuotas que adeudaban.

En el salón grande, a las seis de la tarde, Pintores-Decoradores. En el salón terrazo, a las seis de la tarde, Sindicato Metalúrgico (Obreros del Estado).

NOTICIERO POLITICO

El partido radical socialista. El domingo se celebró la elección de cargos para cubrir los puestos vacantes en la Junta directiva del partido radical socialista.

Una convocatoria. Los radicales socialistas del distrito de la Inclusa celebrarán hoy, a las nueve y media de la noche, asamblea general extraordinaria para tratar del siguiente orden del día: Elección de cargos del Comité.

La combinación de gobernadores. El ministro de la Gobernación manifestó ayer tarde a los periodistas que la combinación de gobernadores alcanzaba a quince provincias; de ellos, trece son de nuevo nombramientos.

Desde luego, dijo el ministro, en la combinación no entra el de Barcelona. Tampoco entra el de Sevilla. Agregó el ministro que los nombres los daría hoy. Únicamente daba el del señor Martín de Villodres, que actualmente es abogado fiscal en Murcia, nombrado gobernador de Jaén, para cuya provincia marcharía anoche mismo.

Para la formación de un bloque social-montañés conservador. La Sociedad de Estudios Políticos, Sociales y Económicos nos envía un comunicado, en el que hace constar su deseo de formar un bloque, una fuerza de sentido socialmente conservador, dentro de la República, con objeto de contrarrestar los extremismos que fuera de su ámbito la zona por la derecha y por la izquierda.

Con este motivo, sometió al juicio público las normas directrices de su actuación, que son: los sentimientos religiosos deben ser defendidos, pero no utilizados como herramienta política; la República debe regirse por normas de derecho, sin hacer caso de intereses de partido; han de ser amparadas con energía las libertades, como la de conciencia y la de enseñanza; respetar la propiedad privada contra los extremismos, y sin perjuicio de la flexibilidad y autonomía de cada agrupación política, deben estrechar sus relaciones y poner en concordia

Una nota de la Dirección de Seguridad

Además de la nota con una restauración es abrir el tiempo para que los extremistas actúen. El señor Rico fué muy aplaudido. El señor Galarza, en Zamora. ZAMORA, 28.—Ayer domingo llegó a ésta el señor Galarza, subsecretario de Comunicaciones y diputado radical socialista por esta provincia.

UNA COLISIÓN

ALMERIA, 28.—En el pueblo de Castro se produjo una colisión entre obreros republicanos y socialistas. Resultó muerto Antonio Usero. También hubo dos heridos graves. La guardia civil restableció el orden.

Valencia y el "Gordo" de Navidad

VALENCIA, 28.—El Ayuntamiento, en sesión de esta noche, ha acordado pedir al Gobierno que los 30 millones del premio mayor de Navidad se distribuyan entre todos los pueblos de España para realizar obras públicas.

La situación en Jaén

Se declarará la huelga general de campesinos. JAEN, 28.—Ante el Gobierno civil hubo una manifestación de obreros del pueblo de Mosejo para protestar contra el hecho de que a los obreros campesinos se les impida dedicarse a la recolección de aceituna en otros pueblos. Como protesta, la Federación obrera de la capital ha anunciado la huelga general para el próximo lunes.

Diputación provincial de Madrid

Terminando de un modo definitivo el periodo voluntario para la expedición de cédulas personales, el próximo día 31 del corriente, y a fin de dar el mayor número de facilidades a los contribuyentes, se ha dispuesto que durante los días 29, 30 y 31 estén abiertas las recaudaciones de distrito mañana y tarde y horas de diez de la mañana a dos de la tarde y de la noche, respectivamente.

Comisión electoral de la provincia de Madrid

En la Casa del Pueblo se celebró el domingo por la mañana una importante reunión de representantes de las diversas Agrupaciones Socialistas de la provincia con la asistencia de numerosos delegados.

De Vallecas

Secularización del Cementerio. El domingo, a la hora anunciada, y con asistencia del camarada Acero, alcalde presidente, y concejales republicanos y socialistas, ante gran número de ciudadanos, tuvo efecto la secularización del Cementerio de Vallecas.

El señor Carner regresa a Madrid.

BARCELONA, 28.—Ayer salió, con dirección a Madrid, el ministro de Hacienda, señor Carner, que ha pasado unos días en esta capital.

Una conferencia de Pedro Rico.

ALCOY, 28.—Con el tema «La República y la clase media» pronunció ayer en esta localidad una conferencia el alcalde de Madrid, don Pedro Rico.

PURGANTE DELICIOSO PARA NIÑOS

15 cén. 15 cén. EXPULSA LOMBRICES

Sobre un mitin de Acción republicana

La noche del domingo último, el señor Hurráz, director de Seguridad, facilitó a la prensa la siguiente nota: «A las once treinta horas de hoy dió comienzo en el teatro de Maravillas el mitin organizado por el Comité local del partido de Acción Republicana, estando el teatro completamente lleno de público».

El señor Vilodres, gobernador de Jaén

Ha sido nombrado gobernador de Jaén el abogado fiscal de Murcia señor Martín Vilodres. Anoche salió con dirección a Jaén, para tomar hoy posesión de su nuevo cargo.

La huelga de "La Comercial en Hierros"

Reunión de los huelguistas en la Casa del Pueblo. En el salón grande de la Casa del Pueblo se reunieron ayer tarde los obreros huelguistas de «La Comercial en Hierros», bajo la presidencia del compañero Mariano Gómez.

Trabajadores de la Enseñanza

En la votación celebrada el domingo último por esta entidad sobre el pleito de desafiliación de la Sección española (F. N. T. E.) de la Internacional de los Trabajadores de la Enseñanza (I. T. E.), los maestros de Madrid a ella adheridos acordaron por mayoría que la F. N. T. E. sea afiliada, como hasta ahora, a la I. T. E.

Importante reunión de los tranviarios de la Ciudad Lineal

En la Casa del Pueblo de Chamartín de la Rosa han celebrado una importante reunión los obreros tranviarios de la Compañía Madrileña de Urbanización (Ciudad Lineal) para tratar de los conflictos planteados por dicha Empresa.

Círculo Socialista del Sur

Importantes acuerdos. El pasado sábado celebró junta general extraordinaria este veterano Círculo, a la que concurrió gran número de afiliados.

SMITH PREMIER



La preferida en las Organizaciones Obreras. Plazos de 50 pesetas al mes. A. PERIQUET Y CIA. Piamonte, 23 - Tel. 34285

LOS DEPORTES

El Madrid vence sin dificultad al Alavés

No obstante el copioso tanteo de los campeones del Centro sobre los animosos alaveses de Vitoria, no nos gustó el juego que practicó el Madrid.

MOTORISMO

Copa de Navidad con polizón. Constituyó un gran éxito para el Moto Club de España la celebración de esta carrera, que se celebró el domingo, y que tuvo la clasificación siguiente:

- 1. Don Manuel Queipo, con cero puntos, 0,24 diferencias. 2. Don José Mullor, con cero puntos, 1,13 diferencias. 3. Don Ramón Alvarez, con cero puntos, 1,20 diferencias. 4. Don Juan Sheldon, con cero puntos, 1,23 diferencias. 5. Don Juan José Ibeas, con cero puntos, 1,41 diferencias. 6. Don Juan del Pozo, con cero puntos, 2,10 diferencias. 7. Don Ramón del Villar, con cero puntos, 2,27 diferencias. 8. Don Luis Alonso, con un punto, 10 diferencias. 9. Don Julio Alvarez, con un punto, 2,58 diferencias. 10. Don Javier Ochoa, con un punto, 3,18 diferencias. 11. Don Guillermo Dea, con un punto, 3,35 diferencias. 12. Don Alfredo Cuesta, con un punto, 7,24 diferencias. 13. Don Antonio Rodríguez, con tres puntos, 8,18 diferencias. 14. Don Antonio García, con cuatro puntos, 5,59 diferencias. 15. Don E. P. Poto II, con nueve puntos, 10,48 diferencias. 16. Don Braulio Pastur, con diez puntos, 12,37 diferencias.

Subasta pública voluntaria

El treinta y uno del actual, y en la Notaría del señor González Rebolter, calle del Clavel, número trece, tendrá lugar, a las doce, la subasta pública voluntaria de la casa número trece del paseo de la Dirección, de esta capital, por precio mínimo de diez mil pesetas, de las que se deducirán las ochenta y nueve mil pesetas que por cargas a favor del Banco Hipotecario de España y un particular gravan la finca.

Unión Eléctrica Madrileña

Amortización de obligaciones. Se pone en conocimiento de los señores obligacionistas de esta Sociedad y de la Sociedad de Electricidad del Mediodía que se han verificado los sorteos reglamentarios para la amortización de obligaciones 6 por 100 de la Unión Eléctrica Madrileña y 5 por 100 de la Sociedad de Electricidad del Mediodía, el día 18 del corriente, conforme se anunció previamente, habiendo sido publicado el resultado en la «Gaceta de Madrid» del día 22 de diciembre de 1931 y «Boletín Oficial» de la misma fecha.

A los suscriptores de provincias

En los primeros días del mes actual enviamos una circular recordándoles el vencimiento de la suscripción y recordándoles nos digan la forma de renovar. Bien entendido que si antes del 10 de enero próximo no hemos obtenido respuesta, procederemos a girarles una letra por el año 1932.

EL SOCIALISTA

El Madrid vence sin dificultad al Alavés

No obstante el copioso tanteo de los campeones del Centro sobre los animosos alaveses de Vitoria, no nos gustó el juego que practicó el Madrid.

MOTORISMO

Copa de Navidad con polizón. Constituyó un gran éxito para el Moto Club de España la celebración de esta carrera, que se celebró el domingo, y que tuvo la clasificación siguiente:

- 1. Don Manuel Queipo, con cero puntos, 0,24 diferencias. 2. Don José Mullor, con cero puntos, 1,13 diferencias. 3. Don Ramón Alvarez, con cero puntos, 1,20 diferencias. 4. Don Juan Sheldon, con cero puntos, 1,23 diferencias. 5. Don Juan José Ibeas, con cero puntos, 1,41 diferencias. 6. Don Juan del Pozo, con cero puntos, 2,10 diferencias. 7. Don Ramón del Villar, con cero puntos, 2,27 diferencias. 8. Don Luis Alonso, con un punto, 10 diferencias. 9. Don Julio Alvarez, con un punto, 2,58 diferencias. 10. Don Javier Ochoa, con un punto, 3,18 diferencias. 11. Don Guillermo Dea, con un punto, 3,35 diferencias. 12. Don Alfredo Cuesta, con un punto, 7,24 diferencias. 13. Don Antonio Rodríguez, con tres puntos, 8,18 diferencias. 14. Don Antonio García, con cuatro puntos, 5,59 diferencias. 15. Don E. P. Poto II, con nueve puntos, 10,48 diferencias. 16. Don Braulio Pastur, con diez puntos, 12,37 diferencias.

Subasta pública voluntaria

El treinta y uno del actual, y en la Notaría del señor González Rebolter, calle del Clavel, número trece, tendrá lugar, a las doce, la subasta pública voluntaria de la casa número trece del paseo de la Dirección, de esta capital, por precio mínimo de diez mil pesetas, de las que se deducirán las ochenta y nueve mil pesetas que por cargas a favor del Banco Hipotecario de España y un particular gravan la finca.

Unión Eléctrica Madrileña

Amortización de obligaciones. Se pone en conocimiento de los señores obligacionistas de esta Sociedad y de la Sociedad de Electricidad del Mediodía que se han verificado los sorteos reglamentarios para la amortización de obligaciones 6 por 100 de la Unión Eléctrica Madrileña y 5 por 100 de la Sociedad de Electricidad del Mediodía, el día 18 del corriente, conforme se anunció previamente, habiendo sido publicado el resultado en la «Gaceta de Madrid» del día 22 de diciembre de 1931 y «Boletín Oficial» de la misma fecha.

A los suscriptores de provincias

En los primeros días del mes actual enviamos una circular recordándoles el vencimiento de la suscripción y recordándoles nos digan la forma de renovar. Bien entendido que si antes del 10 de enero próximo no hemos obtenido respuesta, procederemos a girarles una letra por el año 1932.

BÉBALO: ES EL MÁS AGRADABLE Y NO ES NOCIVO

SUSCRIPCIONES:
Madrid, un mes... 2,50 pts.
Provincias, trimestre... 9 —
25 ejemplares, 1,75 ptas.

EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD
FÍDANSE TARIFAS
Los anuncios se admiten en esta Administración
de 9 de la mañana a 12 de la noche.

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

DESDE ZARAGOZA

La posible huelga de azucareros

Posible, decimos, porque a estas horas, a pesar de que ya tenía que haber comenzado, la huelga de azucareros no pasa de ser un anuncio. Claro está que eso no quiere decir que no se produzca. Se trata, simplemente, de un planteamiento que no se sabe cuánto durará. La huelga se planteará hoy, mañana, dentro de ocho días; pero se planteará. No faltaba más! Hombre es don Juan que, a querer... Hombres son los sindicalistas que, como una idea se les clava en el meollo, la realizan contra viento y marea; y, casi siempre, contra los propios trabajadores que dicen defender. Como ellos hayan hecho propósito firme de ir a la huelga de azucareros, irán sin que les importe una liga el cúmulo de probabilidades en contra y sin tener en cuenta que hay una gran parte de obreros que no quieren la huelga, otra gran parte que no se pronuncia—por no estar asociada—ni en pro ni en contra y sólo una pequeña parte que se muestra favorable a ella. Tampoco les importa, por lo visto, el ambiente marcadamente hostil que tiene la huelga. ¿Por qué se van a preocupar ellos de pequeñeces? Con el comunismo libertario y con la acción directa a cuestiones tienen bastante para resolver todos sus asuntos.

Aunque eso de la acción directa, que da idea de ser algo muy claro y sencillo, es cosa más complicada de lo que parece. Aquí, en Zaragoza, cuando menos. Estos días, por ejemplo, después de plantear una huelga general—nada menos!—y revolucionaria—nada más!—para protestar contra el seguro de Maternidad, se ha dado el caso, no sé si pintoresco o vergonzoso, de que la primera obrera accida a los beneficios del seguro sea, precisamente, una afiliada a la C. N. T. Claro que el caso no es nuevo. Los mismos que vociferan por la maestría innegable que tienen para ese cometido contra toda clase de seguros y leyes de protección han desfilado más de una vez por las secretarías de la Unión General de Trabajadores, en el Centro de la calle de Estebanes, para pedir que se apoyara una reclamación que tenían formulada en el Tribunal industrial sobre accidente, o sobre horas extraordinarias que no se acordaron de reclamar cuando trabajaban y las exigían, en cambio, por medio de los traidores socialistas y del reformismo, cuando los despedían. Una vez cobrada la indemnización se reintegraron al anarquismo y a la acción directa. Y vuelven a llamarnos traidores. Son así de consecuentes, valerosos y leales estos sacerdotes de la revolución.

VIAJE TRIUNFAL DE FERNANDO DE LOS RÍOS

En su paso por Aljeiras.—Embarka en el destructor «Ferrándiz».

ALJEIRAS, 27.—En el tren correo de Ronda llegó el camarada Fernando de los Ríos y su séquito. Una imponente manifestación obrera le esperaba en la estación. A la llegada del tren, los obreros de la Unión General de Trabajadores, con su presidente a la cabeza, iniciaron una ovación, que fué sostenida durante un gran rato por la multitud. El presidente de la Unión General de Trabajadores presentó al ministro de Instrucción Pública a las Directivas de La Línea, Ceuta y Tetuán, venidas expresamente para este acto.

La muchedumbre le acompañó hasta el puerto, aclamándole continuamente, donde embarcó para Ceuta en el destructor «Ferrándiz».

La llegada a Ceuta. CEUTA, 27.—A las doce de la noche ha llegado el camarada Fernando de los Ríos, siendo objeto de un gran recibimiento y obsequiado con un almuerzo.

Pronunció un discurso.

Visita el cuartel de Regulares y el campamento de la Legión.

CEUTA, 27.—Acompañado del general Cabanellas, el alcalde, el gobernador civil, el diputado señor Sánchez Prado y otras personalidades, salió Fernando de los Ríos a las nueve de la mañana, visitando el Instituto Marroquí y los nuevos locales donde se dan los Altos Estudios Marroquíes, teniendo para ellos grandes elogios.

Invitado después a recorrer el campo exterior, lo efectuó hasta la posición A, entrando en el establecimiento Alto Radio, donde se fabrican automóviles para las necesidades del Protectorado, con productos netamente españoles.

Acto seguido se dirigió al cuartel de Regulares de Ceuta, visitando todos las dependencias. Los tabores desfilaron ante él y sus acompañantes. A la salida estampó en el álbum las siguientes frases: «A los Regulares de Ceuta, con mi más íntima complacencia por la obra cultural y de estética que realizan.—Fernando de los Ríos.»

Desde allí se trasladó al poblado de Dar Rifien, donde visitó el campamento de la Legión, cuyos escudrones desfilaron en columna de honor.

Dedicó frases de elogio a la granja que tienen instalada los legionarios, por su limpieza y organización.

«Señores: Por España y Marruecos, por España republicana y por la persona de don Fernando de los Ríos, alta mentalidad española que ha sabido reivindicar la personalidad judía. ¡Viva España! ¡Viva la República! ¡Viva Fernando de los Ríos!»

El camarada De los Ríos se levanta y pronuncia este hermoso discurso:

«Israelitas: La persona que os dirige la palabra siente entre ustedes la satisfacción de estar en su propia casa. Yo, que desde España he pasado mentalmente por el mundo, he sentido como un cargo de conciencia al ver que en Alemania eran recibidos y agasajados los sefarditas. Yo, que he sido en Nueva York invitado por sefarditas, recordaba la gran injuria de 1917 y sentía como clavada en lo más hondo de mi conciencia una gran espina: la de que mi España, la España única que en la Edad Media tuvo el orgullo de la cultura judaica, era una excepción en la dignificación de la conciencia, al expulsar a vuestra raza. He vivido la bella hora que fué la implantación de la República y me hacía la pregunta siguiente: ¿Cuál es el motivo de la discrepancia cuando la pureza de la conducta es lo importante en el hombre culto, pues la conciencia es problema de cultura y la conducta lo es de pureza, que es lo que importa? Y desde el banco azul sentí la alegría de la España nueva al tener la satisfacción de poder borrar desde el Gobierno la injuria que con vosotros se cometió en el siglo 17, borrando la ignominia que representaba la expulsión. Porque los pueblos no son grandes por la eliminación de la discrepancia, sino por la conjugación de las diferencias. Y mientras más hondas y más fuertes sean estas compaginaciones, más grandes, más fuertes son las corrientes de cultura y amor que mueven los pueblos.

Israelitas de Tetuán: No penséis en el pasado. Pensad en el presente, en la España culta que forma un solo cauce con la cultura judaica y árabe y la cultura autóctona de España, cultura única debajo de la cual pasa como dos ríos caudalosos de cultura, la que representáis vosotros los israelitas y vosotros los árabes.

No olvidó que aquí estoy en nombre de la República, no sólo en el mío personal, sino en el necesario, necesariamente la satisfacción de verme rodeado de judíos y de árabes, pues es la recompensa de todas las luchas, todos los dolores que nos ha costado el que llegara esta hora sin que nos dividan diferencias confesionales y todos elaboráramos por el engrandecimiento de un ideal de hombres libres y cultos.»

Una fervorosa ovación terminó las últimas palabras del ministro.

Desde allí fué a la casa del asistido de Tetuán, Sidri-el-Riffi, donde asistió a una fiesta mora.

Visitó el Casino de la Agrupación Cultural Obrera, donde también pronunció frases elocuentes.

Por la noche, después de la comida de etiqueta que se celebró en la Alta Comisaría en su honor, marchó a Ceuta, donde pasó la noche.

Invitación para que visite Tánger

TÁNGER, 28.—Una Comisión de elementos españoles de la colonia de Tánger marchó ayer a Tetuán con objeto de saludar a Fernando de los Ríos y expresarle su deseo de que venga a Tánger.

El ministro de España en Tánger, don Plácido Álvarez Builla, que se hallaba en Tetuán, hizo la presentación de la Comisión.

La comida del Florida aplazada

La Comisión organizadora del banquete que debía darse el día 2 del próximo mes de enero en el Hotel Florida para conmemorar la efeméride de la estancia en la cárcel del Comité revolucionario, pone en conocimiento de todos los invitados que se aplaza hasta nueva comunicación, debido a que algunos de los invitados no podrían asistir en la fecha que se había previsto.

Oportunamente se les avisará a todos del día en que haya de celebrarse.

Conferencias de Hildegart Rodríguez

Organizadas por el Grupo Sindical Socialista de Obreros en Piedra y Mármol se celebrará un curso de conferencias científicoreligiosas, que estarán a cargo de nuestra querida camarada e incansable propagandista Hildegart Rodríguez. Las cinco conferencias que han de componer este curso se titularán así:

- 1.ª Existió Jesucristo?
 - 2.ª La herencia y la fisiología de Jesús.
 - 3.ª La inteligencia y el delirio de Jesús.
 - 4.ª La amoralidad de Jesús.
 - 5.ª Proceso y diagnóstico de la locura de Jesús.
- La primera de estas conferencias tendrá efecto el viernes, día 1 de enero, a las seis de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo.
- El Grupo organizador recomienda la asistencia, especialmente de los Grupos sindicales.

El conflicto chinojaponés

Comienza la ofensiva japonesa en el oeste de China

MUKDEN, 28.—Ha comenzado la ofensiva japonesa en el Oeste, que forma parte del plan de ataque de Kint-Cheu.

Tres mil japoneses fueron lanzados esta mañana contra un número tres o cuatro veces mayor de soldados irregulares chinos que se habían atrinchado en Chuang-Ti. A mediados, las tropas japonesas avanzan en dirección a Kint-Cheu. A su paso pacen allanarse todas las dificultades.

Las fuerzas japonesas realizan el avance con un empuje arrollador.

En Chuang-Chia-Lung ha habido un violento combate, en el que los chinos, que sufrieron en él muchas bajas, se han retirado al Norte.

Por tanto, el conflicto cada día adquiere caracteres de mayor gravedad.

ROMANCE EFÍMERO

Ni en estampa

Ni en película lo quieren. ¿Por qué lo habrán de exhibir?

El háiser pasó a la Historia, y en un cine de París, un reportaje del día lo ha sacado a relucir. Verlo la gente, sí, y dedicarse a decir todas las frases migratas que un ex háiser puede or, fueron cosas simultáneas; y desde el principio al fin de su estancia en la pantalla tuvo «ocasiones» así.

La película, por tanto, han cortado por allí donde el háiser se encontraba, y él no podrá seguir proyectándose y sacándole lo que pueda dar de sí.

Esto es una lección y una gran conducta que advertir. La historia reciente es cosa para dejarla dormir. Como todos la acabamos duramente de vivir, fuera del dolor no hay nada que nos pueda servir.

Los tiranos destruidos, ¿qué otra cosa han de exigir más que silencio y olvido? Primeros se han de partir, se han de entrar en sus tumbas; a la vida han de venir gentes ya un poco lejanas para poder transigir con ellos, para tomarlos de Neyrón o de Arlequín.

Nosotros, no; ni ese háiser ni otro ningún kaiserin. No se ha cocido aún la historia; aún cocea el folletín; puesto que están confinados, dejados en sus confines.

Si les tira la pirueta, si les llama el trampolín, aún les quedan edecanes, que les quieran aplaudir.

Peró en casa, en el apartado del salón o del jardín, junto al mono favorito, junto al loro colorín.

Ante el pueblo, no. Aún se duele del obús y del fusil.

Advertir los empresarios que ya es un negocio ruin tratar ex tiranos para sacarlo: a relucir.

Ni en estampa se los quiere! ¿Por qué los han de exhibir?

Tomen nota, por si acaso, «pastillas» de por aquí.

JORGE MOYA

Dimes y diretes

Nuestra enemiga

Nuestra enemiga, la prensa burguesa, si no aprecia en sus campañas contra nosotros, continúa llevándonos con el mismo tren cicolónico. Cualquier otro partido español, que hubiera atraído sobre sí tal cúmulo de ofensivas certeras y desapresivias, hubiera quedado devastado por completo.

No hubiera sido poco resistir el empuje sin desgajarse. Pero ha sido heroico y sobrehumano traspasar la cortina de fuego y sentir rebasada nuestra potencialidad anterior.

No es esta circunstancia axiomática la que nos proponemos revelar ahora. El discurrir cotidiano ha de afincarse hoy en descubrir, si ello puede ser, los manejos maniobreros de la prensa enemiga.

Todavía recordamos la candorosa stupefacción con que esos periódicos capitalistas asistieron al pacífico cambio de régimen. Ni asaltos, ni violaciones, ni ejecuciones. ¿En qué país vivimos?

Nosotros nos limitamos a sonreír entonces, ante aquel asombro de los papanatas y de la idiocia burguesa. Como sonreíamos también antes, en la campaña prerrevolucionaria, ante las estridencias de varios oradores republicanos, también burgueses, y también de otro. La conciencia nacional, trabajada a yunque durante largos años por el verbo socialista, tenía una consistencia y una torjía, un propósito tan hondo y consistente de eliminar lo inútil, que por rigor de eficacia no iba a entretenerse en violencias enfermizas y ciegas.

En auspicios de paz dimos a España vida civil. Eso es lo que nos debe el país, no sabemos si en error o en acierto.

Bien fácil nos hubiera sido entonces, con sólo forzar un poco el tono de nuestras prédicas, con únicamente asentar una premisa destructiva a toda eficiencia constructiva, abatir de un golpe a los enemigos que hoy nos columnian vilmente. Si en mano de ellos estuviera un sólo instante idéntica posibilidad de pulverizarnos, seguramente que andarían más listos.

Nuestros burgueses son así. No nos agradecieron la jornada pacífica del 14 de abril y ahora nos infaman y quieren a toda costa arrojarlos del Gobierno. Tienen, sin duda, vocación de peces chicos.

Porque hay que ver si se nos obligara a una movilización opositora, en contacto con las demás fuerzas proletarias. Que seríamos peces grandes no hay duda. Ni tampoco de que en uso y buen provecho de la lección que nos dan ahora saldrían librados adecuadamente para no hacer más batallas de perdidas contra nosotros.

Cumplir el deber

He aquí algo verdaderamente difícil y no el alcance de todo el

mundo: el cumplir cada uno su deber y aun simplemente el saber en qué consiste ese deber.

El concepto del deber propio es algo tan subjetivo, tan enmarañado en los prejuicios y apasionamientos del ente individual, que fuera osadía supina pretender detentarlo con perfección de moral y justicia.

«El Debate» de ayer comenta el mensaje que ha dirigido a sus cofrades españoles los católicos belgas, y dice que confortados con las sapientísimas orientaciones de Roma y de sus preladados, algún día podrán decir que han sabido cumplir con su deber.

Jesuiticamente la frase queda así, redondeada, es cierto; pero en el aire. Lo mismo puede ser una espada de Damocles suspendida sobre la conciencia civil española que un propósito franciscano y evangélico de supeditarse a los deberes que les imponen los tiempos.

Sin embargo, como no podemos volvernos de espaldas a la tradición montañés y guerrillera del bendito catolicismo que aún padecemos, creemos que con esas frases condicionen mejor unas verdaderas ganas locas de, cuando madure la ocasión, tocar a rebato y a generala para repetir el parrafito con el énfasis y la entonación marcial que le corresponde.

Los hijos de san Ignacio no acostumbran torturarse el cerebro en disquisiciones metafísicas para la búsqueda del conjunto de acciones que puedan constituir su deber. A tiro limpio lo cumplieron los católicos carlistones del siglo pasado.

Lema y alma suya es tirar a campo traviesa con la máxima de «el fin justifica los medios»; y aun los ensalza y santifica si viene al caso.

Por lo demás, no vamos a despegarnos de nuestro sosiego porque «El Debate» diga eso. Hoy día el que más y el que menos todos llevamos en nuestro espíritu una idealidad mandataria de terminantes actividades bajo cuyo peso pudieran caer los hijos de la gran Orden ignaciana si se extralimitan en su papel.

Sabemos que hoy pueden hablar de cumplir su deber las fuerzas modernas que sean hijas de nuestro siglo. Pero una entelequia religiosa de veinte primaverales siglos, estigma de barbarie y de incultura, sólo tiene el deber de morir de prisa molestando al prójimo lo menos posible.

Y no se apure, que a cumplirlo le ayudaremos en lo que podamos.

Cosas de bullo

«La Nación» le sigue el bullo al camarada Prieto, no sabemos si por aquello de que el que la sigue... etc. Lleva una cuenta minuciosa y detallada de todos sus gestos, palabras y miradas.

Había de los errores de bullo cometidos por Prieto en Ha-jenda, pero sin citar esos bullos imaginarios por su moral depravada. Recuerda con fidelidad maravillosa los días en que nuestro camarada hablaba mal de la dictadura y la ocasión aquella en que no se le ocurrió cosa mejor que decir que no creía en Dios.

¡Valganos el cielo! ¡No creer en Dios en un país donde hasta los más furibundos revolucionarios se casan por la Iglesia y donde hasta los ladrones le invocan antes de dar un golpe!

Conocemos bien a los de «La Nación», rancios cristianos de abolengo y de historia. Píadosos como tales, son capaces de perdonarle a Prieto que no crea en Dios. Lo que los upetivos no le perdonarán jamás es que no crea en las mil maravillas de la dictadura.

COCA

GRATA VISITA

Hemos recibido la visita de los camaradas de Cuevas Bajas (Málaga) Francisco Carmona Lara y Fernando Jiménez Zambrana, que se hallan en Madrid para resolver asuntos relacionados con el cumplimiento de las bases de trabajo pactadas entre obreros y patronos de la localidad citada.

En este sentido, y acompañados por el diputado de la provincia compañero García Prieto, visitaron al ministro de Trabajo, camarada Caballero. Igualmente han realizado gestiones en los ministerios de Obras Públicas y Gobernación, solicitando se construya el camino vecinal, ya proyectado, de Cuevas Bajas a Villanueva de Algoridas, y en el de Instrucción pública sobre concesión de un Grupo escolar.

Nuestros camaradas tienen buenas impresiones de la labor realizada.

De la Argentina

Muerte del ex presidente de la República señor Figueroa

BUENOS AIRES, 28.—Los periódicos registran la muerte del ex presidente de la República señor Figueroa, sucedida a la edad de setenta y un años.

El señor Figueroa fué elegido para desempeñar la vicepresidencia de la República en 1904. A la muerte del presidente Quintana asumió el cargo de presidente hasta el año 1906.

El finado había sido asimismo embajador extraordinario en España en el año 1912 y con motivo del centenario de la Constitución.

EL PLEITO ENTRE EL GOBERNADOR Y LA «ESQUERRA»

Dimiten todos los consejeros de la Generalidad

Hoy hará los nuevos nombramientos el señor Maciá

BARCELONA, 28.—Durante todo el día ha habido gran agitación política en la Generalidad, comentándose la situación de ésta en relación con la actitud del gobernador, señor Anguera de Sojo, y la firme resolución del Gobierno de mantenerle en su puesto. El señor Maciá recibió durante el día la visita de todos los consejeros de la Generalidad, las cuatro de la tarde, y después de haber conferenciado con todos por separado, los convocó para las siete. A dicha hora se reunió en la Diputación el Consejo de la Generalidad. Al entrar, los consejeros se limitaron a decir que se ocuparían sólo de presupuestos.

A las ocho de la noche salió de la reunión el señor Carrasco Formiguera, quien manifestó que él había dimitado por solidaridad con el gobernador, gran amigo suyo, y que fué su defensor cuando le persiguió la dictadura. Añadió que creía que le convenía secundario el señor Serra y Maza, pero no podía afirmarlo. Los periodistas le preguntaron si en el caso de que se le ratificase el nombramiento continuaría en el cargo, y contestó negativamente. El señor Carrasco entró de nuevo al salón de consejeros. La reunión terminó a las diez y veinte de la noche. Al salir, el señor Carrasco dijo:

«Hay crisis total. Todos los consejeros hemos presentado la dimisión al señor Maciá para darle facilidades para reorganizar el Consejo y para que haga los nuevos nombramientos de acuerdo con los intereses generales de España, pues el deseo de todos es que el Estatuto no sufra ninguna interrupción en su marcha. El señor Maciá aceptó las dimisiones y procederá a los nuevos nombramientos, esperándose que en la próxima reunión de la Generalidad estén ya hechos todos.

Al conocerse la noticia de la crisis causó gran impresión en Barcelona, estimándose que la mayor parte de los consejeros es favorable a la actuación del gobernador, y han renunciado sus cargos por no compartir la responsabilidad de la enemiga del señor Maciá, contra el señor Anguera de Sojo.

Interesantes manifestaciones del jefe del Gobierno

A las nueve de la noche salió de la Presidencia el jefe del Gobierno. A diversas preguntas de los periodistas contestó que hoy, a las diez y media de la mañana, se celebraría consejo de ministros. Este será extenso, porque hay muchos expedientes que examinar.

Después del consejo, probablemente se hará pública la combinación de gobernadores, y el decreto sobre reorganización del Protectorado de Marruecos lo dará hoy.

Respecto del gobernador de Barcelona dijo que éste, desde luego, no entraba en la combinación; pero que no sabía si se quedaba o no el señor Anguera de Sojo, pues no había hablado todavía de ello con el ministro de la Gobernación, a quien iba a ver anoche mismo.

«Parece» agregó el señor Azafia—que el señor Anguera de Sojo insiste en su dimisión.

Los informadores le preguntaron acerca de su proyectado viaje a Málaga y contestó que hoy, terminado el consejo, se marchará a descansar unos días, pero no irá ahora a Málaga; irá a Alicante.

Acerca de los presupuestos, el presidente dijo que están bastante avanzados, pero falta aún bastante que discutir.

«Habrá reducciones?»—le preguntó un periodista.

«En esto»—contestó el señor Azafia—«el Gobierno será inexorable. Hay que ir a la nivelación, y no habrá puentes, ni canales, ni carreteras mientras no haya nivelación del presupuesto.»

Es inútil que se planeen y proyecten obras mientras no haya crédito. De nada serviría que se empezaran esas obras si ellas mismas se habían de paralizar porque los contratistas no cobrasen por falta de crédito y de dinero. Esto perjudicaría a la economía y al crédito nacionales.

Un periodista insistió si se aumentarían los impuestos.

El jefe del Gobierno contestó: «Habrá aumento; pero con mucha pausa, pues el país está bastante castigado por los impuestos, y sobre todo por la paralización de los negocios y de trabajo.»

Volví sobre el tema de la nivelación del presupuesto, y añadí: «Creo tan importante esa obra como la de la misma Constitución. Si logramos nivelar el presupuesto, creo que ya es hacer bastante, porque la nivelación es la piedra angular en la que ha de asentarse la República.»

También fué preguntado el señor Azafia acerca de su opinión sobre si transcurriría la prórroga trimestral antes de aprobarse el nuevo presupuesto, y contestó que se hará todo lo posible porque pueda regir el nuevo presupuesto el día 1.º de febrero, incluyéndose a creer que para dicha fecha ya estará aprobado.

«El mío»—añadió—«lo tengo hecho desde septiembre, pero faltan los otros, que son más altos y más complejos, sobre todo el de Obras Públicas.»

Nuevamente insistió el señor Azafia en la necesidad de restablecer el crédito a toda costa, y agregó: «Se ha demostrado que un Gobierno de izquierdas no es incompatible con el orden público y con el restablecimiento de la confianza nacional. Se ve que sube la Bolsa y que esa confianza va renaciendo. Para ello sólo hace falta que un Gobierno, sea de izquierdas o de derechas, haga una obra seria.»

También se habló del asunto de los funcionarios, y el señor Azafia dijo que eso quien lo ha de decidir en último término es el Parlamento.

«Trabajarán por la tarde?»—se le preguntó.

«Todo ello»—replicó el presidente del Consejo—«lo decidirán las Cortes al discutirse el presupuesto.»

Después, y dirigiéndose a uno de sus ayudantes allí presentes, el señor Azafia dijo:

«Aquí tienen ustedes a los militares, a quienes incluso se les ha cotizado la carrera. Todos hemos de poner buena voluntad para salvar la situación económica y para que pueda emprenderse esas obras que tanto se ansían; pero para que haya crédito y dinero en abril es preciso pisar antes terreno muy firme y con mucho cuidado hasta marzo.»

Es indudable que pasaremos un par de años difíciles; pero puede asegurarse que hay muchas gentes (unas por temor y otras porque lo deseaban) que si el 14 de abril se le hubiera dicho que a fin de año estaríamos en

una situación tan favorable como la en que estamos, no lo hubieran creído. Hay que darse cuenta de lo que significa un cambio de régimen para comprender que en España ha producido mucho menos trastorno del que se puede esperar de una remoción tan honda.

Es cierto que hay algunos españoles descontentos, pero España se siente ya confiada. Todo depende de que se haga una obra cimentada en la seriedad.

Conferencia de Derecho penal

A ella asistirá, representando a España, nuestro camarada Jiménez Asúa

Y la señorita Kent y el señor Ruiz Funes

PARIS, 28.—Han llegado a esta ciudad la señorita Kent, el señor Ruiz Funes y nuestro camarada Jiménez Asúa, que vienen en representación de España a la Conferencia internacional para la unificación del Derecho penal.

Esta Conferencia ha celebrado su primera reunión bajo la presidencia de M. Béraud y el ministro de Justicia francés.

Entre los asistentes figuraban los señores Carton de Wiart, ministro de Estado de Bélgica; Damoulin, primer presidente del Tribunal de Casación de Roma; y Barthelemy, decano de la Facultad de Derecho de París, presidente de la Conferencia.

También asistieron representantes del Cuerpo diplomático.

Toma de posesión del fiscal de la República

En el salón del Pleno del Supremo se celebró ayer el acto de toma de posesión del nuevo fiscal de la República, señor Martínez de Aragón. El acto fué presidido por el presidente del Tribunal Supremo, don Diego Medina, acompañado en la presidencia otros personalidades.

El acto resultó muy sencillo. Lo apadrinó el señor Valles, y el señor Martínez de Aragón prometió por su honor velar por las leyes y hacerlas cumplir.

Las víctimas de estos días

NUEVA YORK, 28.—En el transcurso de las fiestas que recientemente se celebraron han muerto accidentalmente más de 200 personas, siendo la mitad de los accidentes de automóviles, principalmente debido al exceso de tráfico, favorecido en todas las carreteras por el espléndido e inusitado tiempo primaveral.

En Mieres

El acuerdo de los ingenieros de minas produce descontento

MIERES, 28. (Por teléfono).—El acuerdo tomado por la mayoría de los ingenieros de Minas de la Comisión de reforma del reglamento de la Policía de minas suprimiendo la dirección facultativa para los capataces de minas ha producido en Mieres y en toda la zona gran revuelo. Con tal motivo, el Ayuntamiento, Casinos y otras entidades han telegrafiado a Madrid protestando contra el absurdo acuerdo y pidiendo sea anulado y no tenga la aprobación de las altas autoridades, como pretenden los ingenieros de dicha Comisión.

El deseo de los ingenieros de Minas es el predominio en toda la organización de los trabajos por pequeñas que sean las Empresas. Ello sería despojar de unos derechos que tiene adquiridos brillantemente al Cuerpo de Capataces de Minas, ganados al amparo de la ley en las Escuelas de Minas, cual la de Mieres. De prevalecer, cosa que no se espera, el acuerdo de los ingenieros, quedaría anulada toda la parte técnica y directiva que hoy tienen los capataces de minas. En el acuerdo adoptado no puede haber razones, sino un afán de privilegio para la clase de ingenieros—costa de menguar la de los auxiliares, por lo cual no debe ser aprobado. En la Escuela de Mieres reina enorme descontento.—Indefonso.